
ПРЕОСВЯЩЕННЫЕ АРХИПАСТЫРИ, 
ВСЕЧЕСТНЫЕ ПРЕСВИТЕРЫ И ДИАКОНЫ,

БОГОЛЮБИВЫЕ ИНОКИ И ИНОКИНИ, 
ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Этими радостными и жизнеутверж-
дающими словами сердечно привет-
ствую всех вас, дорогие мои, и поздрав-
ляю с великим и спасительным празд-
ником Пасхи.

Праздником праздников и торже-
ством из торжеств именует Церковь сей 
святой день устами одного из вселен-
ских учителей святителя Григория 
Богослова. И в этом заключается глубо-
кий духовный смысл, ибо «настолько 
Пасха превосходит все торжества, не 
только человеческие и земные, но даже 
Христовы и для Христа совершаемые, 
насколько солнце превосходит звезды» 
(Слово 45. На Святую Пасху). В славном 
Воскресении Господа Иисуса, ставшем 
важнейшим событием в истории спасе-
ния человеческого рода, заключается 
самый смысл и глубинная суть нашей 
веры, сердцевина и мощная сила хри-
стианского послания миру. Вся наша 
проповедь в эти дни умещается всего в 
два слова. «Христос воскресе! - Сказав 
сие, что могу сказать более? Все сказа-
но!» - восклицает святитель Филарет, 

митрополит Московский (Слово в день 
Святой Пасхи, 18 апреля 1826 года).

История человечества после грехо-
падения Адама - это история непре-
рывной борьбы добра со злом. Проя-
вив непослушание Создателю, люди 
впустили в свою жизнь и в мир грех, а 
вместе с ним страдания и болезни, тле-
ние и смерть. Но, самое главное, грех 
разлучил людей с Богом, Который зла 
не сотворил и чужд всякой неправды. 
Ни один праведник не был способен 
преодолеть это трагическое разделе-
ние, эту огромную духовную пропасть, 
поскольку исключительно человече-
скими силами сделать это невозможно. 
И потому, как говорит святитель Гри-
горий Богослов, «мы возымели нужду 
в Боге воплотившемся и умерщвлен-
ном, чтобы нам ожитъ» (Слово 45. На 
Святую Пасху).

Иными словами, Воскресение Хри-
стово стало тем прорывом в вечность, 
благодаря которому была преодолена 
человеческая ограниченность и утоле-
на жажда единения с Богом. Пасха - это 
торжество безграничной любви Творца 
к людям, «ибо так возлюбил Бог мир, 
что отдал Сына Своего Единородного, 
дабы всякий верующий в Него не погиб, 
но имел жизнъ вечную» (Ин. 3, 16).

Но что значит праздновать Пасху в 
мире, отягощенном болью и страдания-
ми, изнемогающем от войн и конфлик-
тов, полном ненависти и злобы? Что зна-
чит петь «смертию смерть поправ и 
сущим во гробех живот даровав», когда 
смерть остается очевидным завершени-
ем земной жизни каждого из нас? Безу-
словно, Пасха не отменяет реального 
присутствия смерти во Вселенной, но 
теперь человеческая боль и трагедия 
земного бытия превозмогаются Воскрес-
шим Господом Иисусом, даровавшим 
нам, его ученикам и последователям, 
необоримую надежду на обретение веч-
ной жизни. Смерть отныне для нас, хри-
стиан, - более не разлука, но радостная 
встреча и чаемое воссоединение с Богом.

Христос, первенец из умерших (1 
Кор. 15,20), показал нам единственно 
возможный путь преодоления греха и 
смерти. Это путь любви. И об этой 
любви мы призваны свидетельство-
вать всему миру. И свидетельствовать 
призваны в первую очередь приме-
ром собственной жизни, ибо по тому 
узнают все, что мы ученики Спасите-
ля, если будем иметь любовь между 
собою (Ин. 13,35).

Любовь, которая, по слову апостола 
Павла, есть совокупность совершенств 

(Кол. 3, 14), - это наивысшая и величай-
шая из христианских добродетелей. С 
переходом в вечность, когда мы сподо-
бимся узреть Самого Господа, наша 
вера превратится в знание, а надежда на 
спасение по милости Божией достигнет 
осуществления. Однако же любовь 
никогда не перестанет (1 Кор. 13, 8) и 
никогда не изменится.

Как замечательно пишет святитель 
Игнатий (Брянчанинов), совершенство 
христианства состоит в совершенной 
любви к ближнему (Аскетические 
опыты. О любви к ближнему). А что зна-
чит «совершенная любовь»? Это 
любовь, которая простирается до любви 
к незнакомым людям, к недоброжела-
телям и даже к врагам. Это любовь 
жертвенная, которая превосходит вся-
кое человеческое разумение, поскольку 
не укладывается в рамки обыденной 
житейской логики. Стяжать ее можно 
через духовный подвиг, привлекающий 
благодать Божию, которая и дарует нам 
возможность отвечать любовью на 
ненависть и добром на зло.

Именно такую любовь явил к нам 
Христос, ради нашего спасения претер-
певший страшные унижения, крестные 
страдания и мучительную смерть. Его 
всепобеждающей и все наполняющей 
любовью был до основания сокрушен 
ад, а для всего человечества открыты 
наконец врата рая. В любых обстоятель-
ствах жизни мы призваны помнить о 
том, что на самом деле силы зла иллю-
зорны и не столь велики, ибо не могут 
сравниться с силами любви и добра, 
единый источник которых - Бог. Будем 
помнить и о том, что лучший ответ и 
действенное средство противления 
греху и неправде - наша искренняя и 
исходящая из глубины сердца молитва, 
и прежде всего - молитва соборная, воз-
носимая в храме за богослужением, 
наипаче же - приобщение Телу и Крови 
Самого Спасителя в Таинстве Евхари-
стии.

Переживая ныне великую пасхаль-
ную радость и созерцая с благоговением 
и трепетом Восставшего от Гроба Хри-
ста Жизнодавца, поделимся же сей спа-
сительной вестью с ближними и даль-
ними, дабы и они узрели неизреченное 
сияние Божественной любви и вместе с 
нами благословили и прославили все-
честное и великолепое имя Отца и Сына 
и Святаго Духа.

Превосходящий всякое разумение 
спасительный свет Воскресения Хри-
стова да озаряет неизменно наш жиз-
ненный путь, просвещая и утешая нас, 
делая причастниками и наследниками 
Небесного Царствия.

Радуйтесь, дорогие мои, ибо ВОИС-
ТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС БОГ!

+ Кирилл, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ 
И ВСЕЯ РУСИ

Пасха Христова, 2016 год 
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«Воскресение Твое, Христе Спасе, Ангели поют на небесех…» Фото Людмилы Ковригиной
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Сердечно поздравляю вас, дорогие 
архипастыри, боголюбивые пастыри, 
монашествующие и миряне Самарской 
и Сызранской епархии, с великим и 
спасительным праздником Воскресе-
ния Христова!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Мы вновь произносим эти знако-
мые нам слова, которых нельзя доста-
точно наслушаться, ибо значение их 
неизмеримо, ведь они несут с собой 
обновление жизни, забвение прошло-
го, лучезарные, радостные ожидания и 
надежды. Все в мире, все в природе 
говорит в Пасхальные дни о Христовом 
Воскресении и повторяет  неустанно 
эти два кратких слова: Христос Воскре-
се!

В эти дни во святом граде Иеруса-
лиме, из пещеры Живоносного Гроба 
Господня, раздается молящимся свя-
щенный огонь, и разносится по всей 
вселенной в эту светлую спасительную 
ночь со звоном колоколов храма Вос-
кресения Христова благая весть. Этим 
иерусалимским колоколам вторят 
колокола православных храмов во всех 
конца мира, благовествуя светлую 
радость Воскресения, отверзшего 
людям врата рая небесного. 

Православные христиане  в храмах, 
в домах, на улицах и площадях, встре-
чаясь в эти радостные дни, раскрывают 
друг другу братские объятия и лобыза-
ются чистым лобзанием, произнося 
эти заветные слова.

Каждый из тех верных чад Церкви 
Христовой, кто с честию прошел душе-
спасительные дни Великого поста, в 
эти счастливые мгновения желает 
чистым сердцем и очищенным духов-
ным чувством проникнуть в силу Вос-
кресения Христова, возводящую из 
бездны греха падший род человече-
ский. К этому нас призывает и Святая 
Церковь, говоря – «Очистим чувствия 
и узрим светом Воскресения Христа 
блистающася» (первая песнь канона на 
Святую Пасху).

Мы радуемся и торжествуем, ибо 
вновь дает нам Господь благодатию 
Святаго Духа узреть Воскресшего Бого-
человека Иисуса Христа, сокрушивше-
го ад, поправшего смерть, послушани-
ем в воле Отца Небесного «даже до 
смерти, и смерти крестной» искупив-
шего грех преслушания Адама. Есте-
ство человеческое, истлевшее грехом, 
склонное ко греху и во грехе  лишенное 
богоподобия, обновилось во Христе, с 
Ним воскресло и с Ним вознеслось к 
Престолу Отца небесного, явив во всей 
полноте первозданную красоту люби-
мого творения Божия.

Этот праздник велик еще для нас, 
христиан, и значим потому, что он 
является провозвестником и нашего 
воскресения и зарею того невечернего 
дня,  в который мы все  «Царствия Хри-
стова приобщимся, поющее Его, яко 
Бога, вовеки». 

Даже одна только мысль о том, что 
«Господь предан бысть за прегреше-

ния наша и воста за оправдание наше» 
(Римлян.4,25), уже сколько света про-
ливает в наши души и сколько надежд  
подает нам на готовое для нас  оправ-
дание в жизни вечной!

И не потому ли так радостен  для 
нас праздник Пасхи Христовой, что 
мы в эти дни всем верующим сердцем 
особенно чувствуем и предвкушаем  
вечную Пасху «в невечернем дни Цар-
ствия Божия»? Потому-то и надлежит 
нам в эти святые мгновения Пасхаль-
ной радости хранить в чистоте и нетле-
нии свою совесть и душу, чтобы неотъ-
емлемой и живой была наша духовная 
радость. Ибо настоящей духовной 
радостью может возвещать о  Воскрес-
шем Христе только тот, чьи мысли 
чисты и поступки непорочны.

Эту простую истину въяве показал  
всем своим чистым подвигоположным 
житием преподобный Серафим Саров-
ский, горячо любимый православным 
народном угодник Божий, встречая 
каждого приходившего к нему слова-
ми «Радость моя! Христос Воскресе!» 
Светлая Пасхальная радость перепол-
няла его душу и щедро изливалась на 
весь мир. Вечная Пасха соделывала его 
храмом Бога Живого. Ныне эту радость  
Всеблагой Господь дарует каждому из 
нас. И если наполнит она нашу душу, 
если не позволим мы суете житейской 
погасить ее спасительный свет,  все 
заботы и скорби нашей непростой и 
нелегкой жизни отступят перед этим 
животворящим сиянием Пасхи Хри-

стовой, «двери райския нам отверзаю-
щей». Будем же хранить эту святую 
радость! Понесем ее людям и щедро 
поделимся ею с теми,  кто еще не 
встретил Воскресшего Господа на 
своем жизненном пути, кто еще не 
знает, что «Бог есть любовь», а Цар-
ство Его есть Царство радости и света. 
Во всех трудностях и испытаниях 
житейских будем руководимы апо-
стольским призывом: «Всегда радуй-
тесь. Непрестанно молитесь. За все 
благодарите: ибо такова  о вас воля 
Божия во Христе» (Фес.5,16-18).

Святая Церковь во все времена 
проповедовала и созидала мир: мир в 
наших душах, мир в наших семьях, 
мир в каждой стране по всему лицу 
земли. Стремление к миру и согласию 
всегда были первенствующими во вза-
имоотношениях нашей Матери Церк-
ви с государственной властью нашей 
страны и за ее пределами, с людьми 
других вероисповеданий и культур. 
Но, к сожалению, не все слушают глас 
Церкви Христовой! Многие народы 
по-прежнему  живут в разделении и в 
несогласии. В братских нам христиан-
ских странах проливается кровь невин-
ных людей, гибнут люди, не утихает 
вражда. Насилие, ненависть, другие 
пороки настойчиво прививаются 
нашему народу через псевдокультуру. 

Много наших соотечественников 
страдает от беззаконного произвола, 
нищеты, лишений и болезней. Можно 
ли достичь мира в таких условиях? 
Можно, если вспомним, что мир между 
людьми начинается  с мира внутри нас 
самих.  И если мы обратим ко Христу 
свои сердца и помыслы, если вверим 
Ему свои души и жизни, то станем в 
этом мире подлинными миротворца-
ми. Как и тысячу лет назад, Матерь 
Церковь по-прежнему зовет свой 
народ идти по пути благотворной 
нравственной перемены, по пути 
добра, мира, совершенства и созида-
ния, ибо это путь - путь Христов. Вос-
сылая благодарение и славу Победите-
лю смерти, Господу нашему Иисусу 
Христу, прославляя Крест Его и Вос-
кресение из мертвых, мы просвещаем-
ся верою в Воскресшего Господа, дару-
ющего и нам воскресение и жизнь веч-
ную.

Дорогие о Воскресшем Господе 
архипастыри, всечестные отцы, братия 
и сестры, вновь и вслед с сугубой радо-
стью поздравляю Вас со светоносным 
праздником Пасхи Христовой и вслед 
за апостольским  словом повторяю: 
«….радуйтеся, усовершайтеся, будьте 
единомысленны, мирны, - и Бог любви 
и мира будет с вами» (Кор.13,11).

Приветствую вас всех словами Пас-
хальной радости и благовестия: 

«ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!»
«ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!»

Высокопреосвященнейший Сергий,
Митрополит Самарский и 

Сызранский 
Пасха Христова 2016 года  

г. Самара

СВЕТЛАЯ РАДОСТЬ 
ТВОРЕНИЯ ДОБРА

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ 
ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО СЕРГИЯ, МИТРОПОЛИТА САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО, 
АРХИПАСТЫРЯМ, ПАСТЫРЯМ, МОНАШЕСТВУЮЩИМ И ВСЕМ ВЕРНЫМ ЧАДАМ САМАРСКОЙ 

И СЫЗРАНСКОЙ ЕПАРХИИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 
«Очистим чувствия и узрим неприступным светом 

Воскресения Христа и, радуйтеся рекуща, ясно да услышим, 
победную поющее» (канон Святой Пасхи)

Христос Воскресе!

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий
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Великий православный 
философ Иван Александро-
вич Ильин считал, что «быть 

русским значит созерцать Россию 
в Божьем луче, в ее вечной ткани, 
ее непреходящей субстанции, и 
любовью принимать нашу Роди-
ну, как одну из главных и завет-
ных святынь своей личной 
жизни». Душа русского народа 
всегда искала своих корней в Боге 
и в его земных явлениях: в правде, 
праведности и красоте. 

Эта мысль гениального философа 
легла в основу нашей традиционной 
предпасхальной беседы с митрополи-
том Самарским и Сызранским Сергием, 
а вопросы, так или иначе, касались 
темы возрождения нашего Отечества.

- Владыка, недавно Вы встре-
тили свое 65-летие. Позвольте 
еще раз поздравить Вас и поже-
лать Вам плодотворных трудов 
на ниве Христовой на многая и 
благая лета. Какие самые значи-
мые события произошли в епар-
хии за последний год? 

-  Да, в этом году Божией милостью 
мне исполнилось 65 лет. С Божией 
помощью, наряду с архипастырской 
деятельностью,  я принимаю активное 
участие в жизни общества. Много 
служу, посещаю приходы, строю и  
открываю новые храмы и монастыри 
там, где это необходимо и важно. Но 
главный долг каждого архипастыря - 
утверждение на нашей земле историче-
ской веры – Святого Православия, попе-
чение о просвещении ближних и даль-
них светом Евангелия, забота о том, 
чтобы вверенные тебе клир и паства 
возрастали в благодати и познании 
Господа. Мы знаем, что благодаря Пра-
вославной вере образовалось наше госу-
дарство, возвысилась величайшая куль-
тура. Мы дали миру множество святых 
- небесных предстателей и заступников 
всей полноты Вселенской Церкви и 
нашей Русской Земли. Их прославление 
- это великое торжество, наше христи-
анское упование и надежда. По милости 
Божией русский народ живет еще в пра-
вославных традициях, молится, про-
славляет своих святых и стремится им 
подражать. Это очень важно. Главное, 
чтобы наши дети воспитывались на 
этих светоносных традициях, на образе 
жития святых, продолжали этим наши 
традиции и научались христианским 
добродетелям и молитве. К молитвен-
ному подвигу - самому важному момен-
ту в жизни каждого человека - нас под-
вигают святые. Да и Сам Христос, как 
мы знаем из Евангелия, научил своих 
апостолов, как молиться, даровав через 
них самую первую молитву «Отче наш».

Мы стараемся сохранить эту тради-
цию и, слава Богу, отчасти это получает-
ся. Свидетельство тому - вновь открытые 
храмы, возрожденные и заново постро-
енные монастыри. То, что люди тянутся 
к вере, говорит, что она истинная, живая. 
К пустому колодцу по воду не пойдут. 
Тем более столько поколений людей. 

Иногда можно услышать упреки 
наших недоброжелателей, вопрошаю-
щих: «Зачем строить так много хра-
мов?» На это ответ дает народная 
мудрость, которая гласит: 

«Больше храмов - меньше тюрем». 
А мест лишения свободы у нас сейчас 
более чем достаточно. Сочетать тради-
ционное православное воспитание и 
привитие подрастающему поколению 
истинного патриотизма – нелегкая, но 
благородная задача. Слава Богу, для 
этого сегодня, как и раньше, мы откры-
ваем новые детские образовательные 
центры, где проводим такую работу.

- Можно привести конкрет-
ные примеры этой созидатель-
ной работы?

- Не так давно на улице Победы в 
Самаре  мы открыли хорошо обустроен-
ный детский епархиальный образова-
тельный центр с тем же названием - 
«Победа». Целый год около 300 детей 
занимаются здесь в различных кружках 
и секциях. Мною был определен туда 
руководителем достойный священник, 
настоятель храма во имя святой бла-
женной Матроны Московской -  иерей 
Дионисий Левин. Он получил хорошее 
образование, окончил Самарскую пра-
вославную духовную семинарию и свет-
ский вуз. Его матушка тоже имеет 
регентское и дирижерское образование, 
окончила наши курсы.  

Теперь они совместно и очень актив-
но, с любовью и ответственностью несут 
свое нелегкое послушание на ниве 
духовного просвещения. Это замеча-
тельный пример. К сожалению, порой 
нелегко найти священника, который 
так же,  в полной мере отдавался бы 
делу воспитания наших детей. А это 
очень важно сегодня, если учесть, что 
многие либеральные СМИ ведут разру-
шительную для личности работу, а 
родителям, как правило, не хватает вре-
мени на воспитание своих чад. Вместо 
них «дядя из телевизора» «образовыва-
ет» наших детей, и конечно, не в луч-
шую сторону. Чтобы уберечь их от раст-
ления, чтобы они не повторили ошибок 
старших поколений, мы и трудимся 
сегодня. Приобщаем их к опыту наших 
предшественников, а русские люди, 
облеченные православной верой, всегда 
имели некую утонченную мудрость.

Создание таких центров еще раз 
доказывает, что воспитание надо начи-
нать с раннего детства. Об этом же сви-
детельствуют и встречи с вузовской 
молодежью. Сегодня, видя их образ 
жизни, к сожалению, приходится гово-
рить, что многих увлекли меркантиль-
ные потребности, роскошные автомо-
били, банковские счета. Но разве в них 
смысл жизни человека?

- Когда Вы вразумляете моло-
дых людей, как они это восприни-
мают? 

- Не сразу, но к ним все же приходит 
осознание. Вначале они даже дерзко 
пытаются возражать, доказывать свою 
правоту. Проявляется заряд «негати-
ва», полученный от враждебных СМИ. 
Приходится объяснять, что это мнение 
приобретено «с чужого голоса», что оно 
ошибочно. Мы предлагаем им поболь-
ше читать, причем хорошей литерату-
ры. Иногда помогают исторические, 
реальные примеры. Например, чудо 
стояния Зои в нашем городе. Пытаемся 
духовно обосновать причины и задачи 
этого вразумления от Господа всему 
нашему народу. Надо констатировать, 
что, к сожалению, молодежь об этом 
ничего не знает или знает слишком 
мало. Тогда приходится пересказывать 
то, что повествовали свидетели этого 
события, например, трудившийся в те 
годы секретарем епархии Андрей 
Андреевич Савин. Он нам сам рассказы-
вал, что после того, как у Зои сумели 
взять икону Святителя Николая, и когда 
уже выводили ее из дома к машине, она 
много раз повторяла одно только слово: 
«Кайтесь, кайтесь…». Так человек за три 
дня полностью переродился, изменил 
свою жизнь, осознал, что есть некая 
Сила, Которая порой напоминает о 
Себе, предостерегая нас от дурных дей-
ствий и поступков. Я всегда в конце 
встреч говорю молодежи: «Пожалуй-
ста, будьте благоразумны в отношении 
веры и избегайте негативных действий, 
направленных против нее. Духовное 

измерение нашего бытия реально при-
сутствует в жизни. Многие проблемы 
сегодня возникают от того, что мы утра-
тили исторические традиции, были ате-
истами, отвергли божественное начало 
в человеке и в обществе». 

Молодежь, повторю, сегодня, к 
сожалению, воспитывается под влияни-
ем средств массовой информации. Вра-
зумить ее в одночасье, конечно, не полу-
чится, но напоминать о Божественной 
Истине нужно, и мы этим занимаемся.

- Раньше таких встреч, 
по-моему, не было?

- Не было, это нововведение, мы 
стали недавно их проводить. Можно 
свидетельствовать,  что после них люди 
стали глубоко задумываться. У нас есть 
кураторы-священники  при вузах, слу-
жащие на ближних к вузу приходах. 
Они, как правило, на постоянной основе 
общаются со студентами, ведут кружко-
вую работу, даже создают молодежные 
клубы. Такие, например, как при гос-
университете. Можно сказать, что в 
этом направлении достигнут опреде-
ленный успех. 

29 мая мы планируем провести 
молодежный форум «Отечества наслед-
ники». Он состоится недалеко от посел-
ка Царевщина областного центра. Мы в 
плотном контакте с областным Союзом 
молодежи, чтобы совместными усилия-
ми провести это мероприятие. Плани-
руется участие более тысячи студентов 
и молодых специалистов. Слет начнется 
с Божественной литургии под откры-
тым небом в живописном месте у под-
ножия Царева кургана. Будут служить 
все архиереи и духовенство Самарской  
митрополии. Затем начнет работу дис-
куссионная площадка, на которой будет 
возможность задать интересующие 
молодежь вопросы епископам и свя-
щенникам.

Будут и иные, тематические пло-
щадки (творческая, историческая, 
волонтерская, спортивная, литератур-
ная, научная и другие). Завершит форум 
двухчасовой гала-концерт. 

В настоящее время мы уточняем 
варианты программы, согласовываем 
список известных молодых писателей, 
которых нужно пригласить. И там же, 
на площадке, после Богослужения мы 
проведем презентацию нашего нового 
молодежного журнала «Древо», а затем 
обсудим направления общественной 
деятельности и положение Церкви в 
современном мире. 

Это издание нами обозначено как 
молодежный журнал. Мы стремимся к 
тому, чтобы у «Древа» появились свои 
авторы, выражающие наше мировоз-
зрение.

- Это епархиальный журнал?
- Да, он будет выпускаться совместно 

с  молодежными организациями Самар-
ской губернии. Мы рассматриваем его 
как церковно-молодежное издание. В 
работе над журналом примут участие 
студенты почти всех самарских вузов, 
они будут писать статьи на заданную 
нами тему. Слава Богу, такое взаимодей-
ствие уже существует, студенты охотно 
откликаются и пишут для журнала. 

Мы уже отправили в печать первый 
номер, сигнальный экземпляр ожидаем 
к Пасхе. «Древо» - название не случай-
ное, а очень емкое. Оно символизирует 
и древо жизни, и древо познания добра 
и зла, и генеалогическое древо. А также 
древо государственности, древо памяти, 
поскольку наша задача - затронуть те 
вопросы, которые волнуют современно-
го молодого человека. Мы хотим помочь 
ему осмыслить свое бытие в этом мире, 
определить жизненную позицию. Зада-
чу ставим - пробудить молодежь, чтобы 
она уже в нашем человеческом измере-
нии сумела коснуться Божественного.

- Редколлегия намерена осве-
щать события, которые проис-
ходят в епархии?

- Да, в том числе и о практических 
вопросах. Если говорить о строитель-
стве храмов, то следует заметить, что 
построено не так уж много типовых зда-
ний. Причина в том, что средств, с уче-
том современной экономической ситуа-
ции, не хватает. Митрополии надо 
содержать семинарию, цены повыси-
лись, много других потребностей. И тем 
не менее несколько храмов построено. 
Кроме того, мы продолжаем строитель-
ство начатых храмов, фундаменты кото-
рых уже возведены. Надо сказать, что 
раньше мы приспосабливали выделен-
ные помещения под приходы, где совер-
шалось богослужение. Часто домом 
молитвы служили здания магазинов, 
детских садиков, какие-то временные 
постройки, железнодорожные или 
строительные вагоны. А сейчас наша 
задача  - возведение типовых  храмов на 
этих местах, рядом с уже существующи-
ми приспособленными зданиями. Так 
что медленнее, чем хотелось бы, но все 
же с Божией помощью мы и в этом про-
двигаемся вперед.

- Ваше Высокопреосвящен-
ство, Вы почти четверть века 
возглавляете архиерейскую 
кафедру в Самаре. На Ваших пле-
чах - колоссальная нагрузка. Что 
помогает нести такой крест и 
быть примером для многих?   

«ВОЗРОЖДЕНИЕ РОССИИ 
ЗАВИСИТ ОТ КАЖДОГО ИЗ НАС»

(Продолжение на стр. 4)
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- В первую очередь - ответствен-
ность. Есть образное выражение, что 
церковная иерархия предполагает пере-
вернутую пирамиду, где один человек в 
высшем сане отвечает за всех осталь-
ных. В этой связи на архипастыря 
ложится колоссальная ответственность. 
Все давление приходится на архиерея, 
потому что именно он облечен властью. 
И это - постоянная ответственность 
перед Богом, людьми и своей совестью. 
Это не громкие слова, это реальность. 
Конечно,  огорчаешься и переживаешь, 
когда чувствуешь, что чего-то не преду-
смотрел или принял не оптимальное 
решение. Мудрость приходит лишь со 
временем. Конечно, Господь дает силы, 
но человеческий фактор тоже присут-
ствует, и от него никуда не денешься. 
Жить строго по всем тем правилам и 
предписаниям, которые выработала 
Церковь, всегда трудно. И в архиерей-
ском служении тоже идет борьба добра 
со злом, этот фактор тоже приходится 
учитывать. Меня когда-то при написа-
нии работы по аскетике смущало, что во 
всех дореволюционных книгах, особен-
но аскетической направленности, очень 
часто упоминается сила зла, говорится о 
том, как донимает диавол. О борьбе с 
ним аскетов Достоевский писал, что 
«поле борьбы - сердце человеческое».  А 
он хорошо владел святоотеческим 
наследием, часто и много читал препо-
добного Исаака Сирина. С годами стало 
понятным, что эти проявления борьбы 
и есть лучший указатель богоугодности 
сделанного. Если дело Божье, как гово-
рят святые отцы, оно всегда сопрово-
ждается каким-нибудь искушением, 
испытанием. Значит, это поистине 
доброе дело. Когда враг много чинит 
различных препятствий внутри самого 
человека и через людей, значит, ты на 
верном пути. Я сам много раз убеждал-
ся в этом. Поэтому-то люди уединялись, 
бежали в пустыню. И совсем не для 
того, чтобы избавиться от внешних фак-
торов, от безпокойства, а именно для 
того, чтобы сокрушить козни вражии. 
Недаром говорится: «победи самого 
себя - и ты победишь мир».

- Получается, как в боевых 
действиях: вызываю огонь на 
себя? И тем спасаю других?

- Это тоже присутствует. Но испыта-
ния даются нам Господом только по 
силам. Главное, что от нас требуется - 
это смирение. Образец величайшего 
смирения – Сам Христос. Смирение -  
великая добродетель, и она стяжается 
большими усилиями, терпением и 
молитвенным подвигом. Господь дает 
осознать, насколько она важна и глубо-
ка. Внешние громкие заявления, напы-
щенность, это как налетевший ветер, 
который быстро исчезает и ничего не 
значит. А вот глубинное смирение всег-
да осязаемо и врачует человеческое 
сердце, обновляет душу. Дает внутрен-
ний мир и утешение, открывает светлую 
надежду.

- Владыка,  для Вас, как для 
архипастыря, чему важно 
на учить прихожан в первую оче-
редь?

- Прежде всего надо самому на учить-
ся смирению и терпению. Если даже 
порой бываешь невоздержан, реагиру-
ешь на какой-нибудь вызов,  важно, 
чтобы реализовывались начала Боже-
ственной аскетики, а для этого надо 
практиковать те предписания, которые 
нам рекомендует Святая Церковь. Пре-
одолевая искушения, многие архипа-
стыри ведут очень достойную жизнь,  
есть многочисленные примеры архие-
реев, достигших истинной святости. 
Поэтому лучшее научение - твой соб-
ственный пример другим. Если ты сам 
не делаешь этого, то как можешь этого 

требовать от других? Опять же, Слово 
Божие говорит, что ты не имеешь 
морального права поучать, если сам в 
себе не воспитываешь  качества, необхо-
димые для духовного роста. С другой 
стороны, «горе мне, если не благове-
ствую». При необходимости наставля-
ешь, осторожно, чтобы не навредить. И 
говоришь, прежде всего, взирая на свой 
опыт, чтобы другие не делали, не повто-
ряли твоих ошибок, а шли бы дальше. 
Необходимо и важно постоянно обнов-
лять себя через покаяние. Понимать, 
что это Таинство можно в чем-то уподо-
бить соблюдению правил личной гигие-
ны, без которых загрязняется и повреж-
дается заразой тело. Исповедь и Прича-
стие, которые дал Спаситель, важны для 
духовной чистоты, потому что только 
«чистые сердцем Бога узрят». Для этого 
Святая Церковь и дает нам средства для 
духовного роста. Мы должны прибегать 
к ним не только в критические жизнен-
ные моменты, а повседневно, чтобы не 
допустить внутреннего распада лично-
сти, чтобы обновлять ее действием бла-
годати Божией.  

- Как научиться, несмотря на 
все жизненные перипетии, пони-
мать, что Бог есть любовь? 
Даже если Он попускает невзго-
ды,  вразумляет, то не для того, 
чтобы отомстить или нака-
зать, а чтобы научить людей 
жить правильно?

 - Эта мысль красной нитью прохо-
дит через все святоотеческое учение. 
Подчеркивается, что Бог есть Любовь, и 
даже если с тобой что-то случилось, во 
всем надо видеть волю Божию, благую и 
совершенную. Это опять же связано с 
твоим духовным ростом, насколько ты 
проникаешь в тайну Божественного 
присутствия, соизмеряешь его со своей 
жизнью. Духовный человек всегда 
очень тонко различает веяния Боже-
ственной благодати и влияние злой 
силы. Это противостояние закаляет 
человека, делает его более мудрым и 
снисходительным к другим. И когда ты 
препобедил зло, то сам чувствуешь это. 
Изначально бывает очень трудно воз-
держаться, например, не ответить на 
грубость взаимной неприязнью, но надо 
осознать, что и в этом есть Божествен-
ная воля. Мы, как разумные существа, 
как носители образа и подобия Божия, 
должны видеть постоянное духовное 
влияние на свою жизнь, чтобы укре-
пляться во Христе. Все это связано с 
опытом божественного подвига, подви-
га человеческой личности во Христе. 
Как говорил апостол Павел: «Уже не я 
живу, а живет во мне Христос».

Конечно, это очень высокая верши-
на, но стремиться к ней надо, поэтому 
надо чаще практиковать опыт святых 
отцов, прибегать к молитве, покаянию, 
воздержанию. Тогда ты почувствуешь, 
что Бог уже Сам помогает тебе, действи-
ем Своей благодати освящая твой вну-
тренний мир. Прежде всего, тихой радо-
стью и внутренним теплом, уютом. 
Получив этот дар, ты потом не захочешь 
расточать его. Подвижники уходили в 
пустыню, чтобы сохранить эту радость.

Если же ты расточаешь себя, злишь-
ся, то сам ввергаешь себя в сложное 
состояние, из которого трудно выйти. 

- Как утвердиться в том, что 
любая профессия, за исключени-
ем тех, которые связаны с гре-
хом, может быть служением 
Богу?

- Во-первых, каждый человек все-
таки избирает профессию по внутрен-
нему расположению, чтобы она прино-
сила ему радость, утешение. Главное, 
понять, что ты владеешь этим знанием, 
чтобы проявить себя, не ранить душу, 
помочь  семье, жить и трудиться обще-
ству на благо. К сожалению, такая высо-
кая мотивация сегодня часто отсутству-
ет, мы становимся эгоистами и потреби-

телями. О чем постоянно говорят в 
наше время СМИ? Они создают среду, 
которая нас порой прельщает, увлекает 
и отвращает от Бога. Большая часть 
молодежи сегодня испорчена. Порой 
ребенок, который возрастал в Церкви, в 
какой-то момент отходит от Нее. Обсто-
ятельства заставляют его смущаться 
веры или стыдиться. Окончив школу и 
поступив в вуз, он видит, что больше 
вокруг людей неверующих. Они ведут 
себя распущенно, и молодой человек с 
этим смиряется. Поэтому надо создать 
такую атмосферу, чтобы взращивался 
благодатный плод в среде церковной. 
Тогда уже не будет такого эгоистическо-
го устремления. Что же касается про-
фессии, конечно, в силу своей немощи 
«рыба ищет, где глубже, а человек - где 
лучше», как говорит народ. Попечение 
о плоти присуще всем людям. Апостол 
Павел учит, что человек ее «питает и 
греет». Но важно, чтобы забота о теле не 
превращалось в похоть. Нам сегодня 
внушают, что надо жить только для 
телесных удовольствий, что надо стя-
жать богатство. Часто приобретают 
столько, что хватит на несколько поко-
лений, но пользы от этого никакой – ни 
им, ни окружающим. Доброхотов все 
меньше, а ведь блаженнее отдавать, чем 
брать. Но однажды придет время, и ты 
почувствуешь, как немощна твоя плоть. 
И если жил, только расточая, то тебя 
может постичь участь безплодной смо-
ковницы. Этого забывать нельзя.

- Ваше Высокопреосвящен-
ство, в информационной войне, 
которая ведется против России, 
основные удары наносятся по 
основополагающим опорам 
нашей жизни. И в первую очередь 
нападению подвергается Право-
славие. Какие задачи в этой связи 
стоят перед Церковью?

- Церковь еще со времен Христа и 
апостолов была гонима. Спаситель гово-
рил ученикам: «Меня гнали, и вас будут 
гнать». Сегодня, в век технического про-
гресса, люди стали еще более лживыми, 
лукавыми. Исполняется пророчество 
святых и апостолов о том, что люди 
будут не добролюбивы, а сребролюби-
вы. В качестве противовеса духу време-
ни Божией милостью мы организовы-
ваем детские образовательные центры, 
чтобы подрастающее поколение возрас-
тало в этой благодатной среде, воспиты-
валось на наших исконных традициях. 
Кроме того, в школах и вузах хорошо 
образованные священники, насколько 
это позволяет закон, свидетельствуют о 
вере, о благодатном действии Церкви, о 
ее значении в истории нашего народа. 
При помощи слова Божия оказывают 
влияние на нравственное состояние 
каждой человеческой личности. Об 
этом мы уже частично беседовали.

По природе своей любой человек 
религиозен. И мы напоминаем об этом, 

создаем такую благодатную среду, 
чтобы дети росли, сознавая себя носите-
лями и хранителями великой русской 
цивилизации. 

Более того, в феврале этого года мы 
учредили в Самаре региональные отде-
ления  Международной общественной 
организации «Союз православных жен-
щин» и Всемирного Русского Народно-
го Собора.

В отделение ВРНС вошли известные 
в Самаре люди: ректоры вузов, обще-
ственные деятели, ученые. Я думаю, это 
и есть противостояние тому влиянию 
или растлению, которое пытаются нам 
навязать в этой информационной войне. 

Сегодня ярко подтверждаются слова 
апостола Павла: «Мир во зле лежит». 
Наша задача противостоять злу и не 
повергать себя к его стопам, а свиде-
тельствовать Божественную истину, 
которая явлена Самим Христом. И отча-
сти у нас это получается. Для решения 
этой задачи мы имеем свои средства 
массовой информации, интернет-
сайты, планируем открыть молодеж-
ный интернет- ресурс. Издаем журна-
лы, газеты, как можем, противостоим 
той информационной неправде, кото-
рая обрушивается порой на Церковь. 
Стараемся по мере сил защищать наше 
вероучение, свидетельствовать истори-
ческую правду.

Общественный совет при митропо-
лии, действующий более года, также 
помогает в этой работе. Он стал рабо-
чим органом, решения которого прини-
мает во внимание правительство Самар-
ской губернии. После Пасхи состоится 
его очередное заседание. 

- Через год широкая обще-
ственность региона будет 
отмечать 100-летие со дня обре-
тения в селе Ташла иконы Божи-
ей Матери «Избавительница от 
бед». Появление этой святыни в 
роковом 1917 году означает, что 
мы не имеем права вновь допу-
скать таких  ошибок. Какие 
мероприятия запланированы в 
рамках этого юбилея? 

- Да, совсем недавно прошел Синод 
Русской Православной Церкви, кото-
рый определил по нашему прошению 
открытие нового женского Троицкого 
монастыря на территории села Ташла в 
честь иконы Божией Матери «Избави-
тельница». К 100-летию со дня обрете-
ния чтимой иконы планируется прове-
сти несколько мероприятий. Они еще 
раз будут свидетельствовать, что «Изба-
вительница» явилась после страшных, 
роковых событий 1917 года как свиде-
тельство покровительства Божией 
Матери, запечатленное не только «Дер-
жавной» Ее иконой, но и другими обра-
зами. Явленная икона как раз особенно 
наглядно определяет попечение Божи-
ей Матери о русском народе, как храни-
теле Православной веры. В связи с юби-

(Продолжение. Начало на стр. 3)

Христос Воскресе!

Во время беседы
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леем на Совете при митрополите мы 
создали рабочую группу, которая зай-
мется подготовкой к празднику.

- Казаки примут в этом уча-
стие?

- Конечно, они сейчас во многих 
наших мероприятиях участвуют. Мы к 
ним проявляем особую заботу и попече-
ние. Слава Богу, у нас это получается. 
Так, в прошлом году на базе школы-
интерната № 6 мы учредили кадетский 
казачий корпус. Это дети из неблагопо-
лучных семей. Их воспитывает в луч-
шем случае бабушка или вообще даль-
ние родственники. Сейчас они уже в 
казачьей форме, 5-7 классы учатся по 
специальное программе. 

В Зубчаниновке мы планируем соз-
дать базу для их летнего отдыха, где 
будем проводить сборы, тренировки. 
Там нет ни кинотеатра, ни клуба, ниче-
го, детям нечем занять свое свободное 
время. Мы положили начало, отремон-
тировали цокольный этаж здания, Бог 
даст, доведем дело до конца, отремонти-
руем помещение целиком, хотя нужны 
большие средства, введем в строй базу 

для кадетского корпуса, а также и для 
близлежащих общеобразовательных 
школ. Также планируем создать там 
стадион, спортивную площадку. Дети с 
удовольствием занимаются в различ-
ных кружках по возрастам. Думаю, 
местные ребята тоже будут охвачены 
этой работой.

- Владыка, что главное в 
характере русского человека, 
чем отличается он от человека 
Запада?

- Житель западных стран более 
практичен, русский человек, как сказал 
Федор Михайлович Достоевский, широ-
кий. В этом есть большая правда. Наш 
соотечественник очень эмоциональ-
ный, горячий, и самое главное, - жерт-
венный. У западного человека мы этого 
не наблюдаем. Бывают разные формы 
героизма, но у русских героизм, жерт-
венность облечены Православной 
верой. В этом наше достоинство и суть 
загадочной русской души. Это проявля-
ется даже на генетическом уровне. Как 
говорил преподобный Серафим Саров-
ский, если кто-то в роду один раз прича-

щался, то это благодатное действо рас-
пространяется на весь род. И это дей-
ствительно так. Ведь многие же креще-
ны. Как бы они ни жили, но когда при-
ходит час испытаний, даже человек, 
считающий себя маловерующим, рас-
крывает душу и поверяет себя Богу. Ста-
новится православным христианином 
не только по названию, но и по жизни. 
Это очень важно. Поэтому главное отли-
чие - наша православная традиция, 
которая научает нас видеть Россию в 
Боге. 

- Накануне Пасхи Христовой 
хотелось бы услышать Вашу 
архипастырскую оценку нашего 
скромного труда и Ваши поже-
лания читателям «Православ-
ной народной газеты» к этому 
Великому празднику.

- Название вашей газеты определя-
ет ее назначение. Народная - то есть 
отражающая голос народа, который 
должен быть слышен, и вы действи-
тельно публикуете различные мнения, 
глубоко освещаете социальные, полити-
ческие, духовные явления.

Вы умело осуществляете свою зада-
чу, просвещая народ. Сейчас выходит 
много различных изданий, но ваша газе-
та Божией милостью востребована, я 
благодарю за то, что вы несете эту вели-
кую миссию свидетельства слова Божия, 
Божественного Воскресения и в право-
славной среде, и в инославном мире. 
Главное, то, что вы делаете это с любо-
вью и пониманием поставленной цели. 

Поэтому в преддверии Праздника 
праздников я хотел бы вас поблагода-
рить и поздравить с наступающим 
праздником Святой Пасхи, чтобы тот 
накал, то настроение, желание, с кото-
рым вы свидетельствуете Православ-
ную веру, не угасали никогда.

Желаю вам, вашим сотрудникам и 
читателям помощи Божией, радости и 
утешения в вашей нелегкой миссии и 
приветствую вас словами нашего хри-
стианского приветствия: 

- Христос Воскресе! 
- Воистину Воскресе!

Беседовал Михаил Щербак,
Главный редактор «Православной 

народной газеты».
Фото Екатерины Жевак

Божий человек должен быть 
мудрым, он не может быть 
наивным, и под «мудрым» 

здесь я, естественно, имею в виду 
не мирскую, а духовную мудрость. 
Он должен быть умным, внима-
тельным, глаза его должны быть 
открыты на все сто, как говорит-
ся, чтобы ему можно было спра-
виться с разными искушениями и 
вызовами, то и дело встающими 
перед ним. Потому что в жизни 
встречается много ловушек, раз-
ные обстоятельства и испытания 
каждую минуту возникают у нас 
на пути, и если мы по наивности 
или небрежении подвергнем себя 
опасности, то попадемся в ловуш-
ку и навредим себе духовно, пре-
терпим зло.

Например, мы говорим: «Я пойду 
туда-то». Хорошо, ты пойдешь, но ты 
же знаешь, что увидишь там плохие 
вещи и навредишь себе. Тогда зачем 
тебе идти? Не ходи туда. «Нет, я пойду 
и буду осторожен». Ладно, ты можешь 
пойти и быть осторожным, если у тебя 
есть такая сила. Но зачем тебе вообще 
подставлять себя, зачем вводить себя в 
искушение без особой нужды? Будет 
лучше, чтобы ты туда вообще не ходил, 
и чтобы не было ни искушения, ни 
поводов к нему, ни провокаций.

То есть нам надо ходить в мудрости, 
как говорится в другом месте Писания. 
Божий человек должен поступать с 
великой мудростью и благоразумием, 
потому что существуют ловушки, иску-
шения, наши немощи, страсти, и поэ-
тому нам надо быть бдительными.

Кто может молить Бога о том, 
чтобы Он дал ему премудрость? Тот, 
кто чувствует, что не имеет мудрости. 
Как ты будешь молить Бога о том, что, 
ты чувствуешь, у тебя есть? И это наше 
ощущение, эта духовная самодостаточ-
ность – огромная опасность, в которую 
мы, церковные люди, к сожалению, 
часто попадаем. Мы считаем за дан-
ность, что знаем все, что у нас нет недо-
статка в духовном знании, благоразу-
мии и мудрости и нам достаточно 
наших знаний, чтобы преуспеть в 
духовной брани.

Потому что, чтобы Бог дал тебе что-
нибудь, надо Его попросить об этом с 
болью, надо ощутить Его отсутствие. 
Это как когда мы здоровы, мы не пони-
маем ценности здоровья. Мы здоровы, 
нас это не волнует, нам кажется, что 

это естественно, и мы ничуть 
не заботимся и не тревожим-
ся о своем здоровье. Но когда 
заболеем, мы сразу начинаем 
говорить: «Самое главное – 
здоровье!» Многие так гово-
рят. А почему, когда они это 
говорят? Когда заболеют, 
тогда и говорят. Здоровый 
этого не говорит, он и думать 
не думает о том, что тоже 
когда-нибудь заболеет, а 
может, он и вовсе не знает, 
что такое болезнь. Гриппом 
мы болели, простудой тоже, 
но серьезных болезней у нас 
не было. А больной человек, 
который знает, как драгоцен-
но это благо – здоровье, нуж-
дается в нем и каждый день 
борется за то, чтобы вернуть 
его себе, он подвизается пред 
Богом, ищет его, потому что 
знает его безотлагательность.

Чтобы человек мог 
молить Бога о мудрости, он 
сначала должен понять, что у 
него мудрости нет, что он 
немудр, неблагоразумен, 
делает ошибки, что он не знает всего. 
То есть, как говорили древние эллины, 
ему надо познать самого себя, понять, 
что он очень нуждается в этом, и когда 
он поймет, что своими силами ему с 
этим не справиться, он в эту минуту 
ощутит боль, сердце его сокрушится, и 
он с великой болью и слезами взыщет 
мудрости от Бога.

Как кто-нибудь, чтобы помолиться 
молитвой «Господи Иисусе Христе, 
помилуй мя!», – если он не почувству-
ет безотлагательность Божией мило-
сти, не ощутит, что главная нужда в его 
жизни – это чтобы Бог его помиловал, 
он не произнесет этого с болью, а будет 
говорить так: «Господи Иисусе Христе, 
помилуй мя». Но когда он почувствует 
отсутствие в себе Бога, свою окаян-
ность, грех, почувствует, что он отчуж-
ден от Бога, тогда он произносит 
молитву с великой внутренней болью и 
ощущает огромную нужду в Божией 
милости.

Так молится человек, так он ищет 
милости от Бога, в противном случае 
Бог ничего ему не даст, поскольку он не 
ищет этого всем сердцем. А он не ищет 
этого всем сердцем не потому, что не 
хочет взыскать его всем сердцем, а 
потому, что сначала он должен почув-
ствовать нужду в этом.

АФОНСКАЯ МОЛИТВА

Почему святые говорили всем серд-
цем своим: «Господи, воззвах к Тебе, 
услыши мя»? Так мы поем каждый 
вечер на вечерне: «Господи, воззвах к 
Тебе, услыши мя! Услыши мя, Господи. 
Господи, воззвах к Тебе, услыши мя! 
Вонми гласу моления моего, внегда воз-
звати ми к Тебе. Услыши мя, Господи!» 
Разумеется, когда у нас все хорошо, мы 
говорим это, и оно идет как песнопение, 
но когда ты ощущаешь отсутствие Бога в 
себе и начинаешь искать, но не нахо-
дишь в себе Бога и мечешься во мраке 
Божия отсутствия и погибаешь, задыха-
ешься, когда ты в безысходности, ты 
отовсюду сдавлен, ты похож на челове-
ка, который утопает в море и издает 
крик: «На помощь!» – всеми силами, 
тогда это молитва, тогда мы молим Бога.

«К Тебе воззвах» – то есть я издал 
мощный крик, взывая к Тебе, – «услы-
ши мя, Господи!» – это указывает на 
интенсивность, силу обращения к Богу. 
Так молится человек, всеми силами.

Но, как я сказал, чтобы помолиться 
так, надо почувствовать в этом нужду. 
Если не ощутишь нужды, тогда ты 
похож на говорящего: «Слушай, окажи 
мне немного помощи, если у тебя есть 
деньги. Хочешь, дай мне, не хочешь, не 
давай! У меня нет особой нужды в этом».

Это как кто-нибудь, у которого есть 
магазин, и он продает там всякую вся-
чину. Ты входишь, а он сидит себе, и ты 
его спрашиваешь:

– Есть ли у тебя то-то и то-то?
– Да посмотри сам! Если найдешь, 

возьми!
Это его не интересует.
– Ты не отдашь мне это на 10 рублей 

дешевле?
– Слушай! Или бери его по указан-

ной цене, или оставь, и бывай здоров!
Он не испытывает нужду в том, 

чтобы продать тебе это. Однако если 
это его изнутри жжет, если ему нечего 
есть, и он ждет-не дождется клиента, 
он будет умолять тебя купить, он выбе-
жит на порог и станет зазывать тебя:

– Зайди сюда! – как арабы делают в 
Иерусалиме. – Зайди сюда! Возьми вот 
это!

– Нет, я не буду этого брать!
– А если за столько-то?
– Нет, давай поменьше!
И, наконец, цена становится просто 

смешной, и то, что стоило 100, он 
может продать тебе за 10, потому что 
его донимает нужда продать тебе это, и 
так совершаются известные смехотвор-
ные распродажи.

Так происходит и с человеком в 
духовных вопросах. Надо почувство-
вать свое безрассудство, немудрость, 
что ты не мудр, не знаешь всего, что 
твоих сил недостаточно. Ты ощущаешь 
нужду в том, чтобы Божия мудрость 
тебя подкрепила, и надо ощутить это 
экзистенциально, чтобы ты мог, когда 
обратишься к Богу, помолить Его: 
«Боже, я очень прошу Тебя: вразуми 
меня, дай мудрости, чтобы я не согре-
шал, чтобы отличал добро от зла, 
чтобы ведал Твою волю, чтобы не 
заблуждался и не вводил в заблужде-
ние других». Чтобы ты говорил это с 
болью и всем сердцем.

Отцы говорят, что начало безумия 
– верить, будто ты знаешь все. Кто 
говорит: «Я знаю все», тот опасный 
человек. Начало мудрости – всегда 
искать и никогда не отталкивать нико-
го. Бог может поучить нас и через 
самые простые вещи, через что-нибудь 
самое малое, даже младенец может 
поучить нас, если мы восприимчивы, 
чтобы услышать нечто большее того, 
что мы гипотетически знаем.
Митрополит Лимасольский Афанасий

Перевела с болгарского 
Станка Косова.

Фото В. Ештокин

ЗАВИСИТ ОТ КАЖДОГО ИЗ НАС»

О ДУХОВНОЙ МУДРОСТИ

Митрополит Афанасий Лимасольский

Воистину Воскресе!
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Незадолго перед Пасхой Хри-
стовой в выставочном цен-
тре «Экспо-Волга» прошла 

традиционная православная 
выставка-ярмарка «Благословен-
ная Самара». Торжественный 
молебен, посвященный открытию 
выставки, совершил митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий. 
Главными святынями в выставоч-
ном центре были старинная Афон-
ская икона Святителя Николая 
Чудотворца с ковчегом мощей. В 
слове к участникам выставки-
ярмарки Самарский архипастырь 
отметил: «Выставка призвана 
обратить взоры людей, молодого 
поколения к нашей православной 
традиции, культуре, богатому 
наследию, познать Бога. Это 
форма общения и, надеюсь, откры-
тие для себя нового мира. Право-
славная традиция - высокая духов-
ная культура, наше с вами насле-
дие, которое мы призваны сберечь 
и преумножить».

В этом году в выставке приняли уча-
сти порядка 200 монастырей, храмов и 
фермерских хозяйств из самых дальних 
уголков России, Украины, Беларуси и 
Греции.

Традиционными и желанными для 
самарцев стали встречи со священника-
ми, а также с известными писателями: 
Юрием Юрьевичем Воробьевским из 
Москвы, Алексеем Алексеевичем Соло-
нициным и протоиереем Николаем Ага-
фоновым из Самары.

Во время проведения нам удалось 
побеседовать с некоторыми ее участника-
ми.

Протоиерей Николай Агафо-
нов — клирик Петро-Павловского храма, 
член Союза писателей России, лауреат 
Патриаршей литературной премии за 
2014 год, автор многих сборников расска-
зов, повестей и исторических романов — 
рассказал о том, что написано им за 
последнее время: 

- Мое последнее произведение - 
повесть «Детство Сережи». Действие 
произведения происходит в конце 60-х 
годов ХХ века. У главного героя, мальчи-
ка Сережи, шести с небольшим лет от 
роду, от тяжелой болезни неожиданно 
умирает мама, он становится сиротой. 
Отец снова женится. У юного отрока 
появляется мачеха, а затем маленькая 
сестренка. Семья переезжает в село Зна-
менское, где мальчик находит новых дру-
зей. В числе прочих Сережа знакомится с 
Анютой, дочерью сельского священника. 
Из-за того, что мальчик ходит к ним в 
дом, его отцу грозят крупные неприятно-
сти. Но дружба с Анютой и общение со 
священником так влияют на Сережу, что 
в его душе что-то меняется навсегда. 
Главные герои расстаются, но в их душе 
остается надежда. 

Эта книга для детей с роскошными 
цветными иллюстрациями вышла в 
издательстве Сретенского монастыря в 
Москве тиражом 10 тысяч экземпляров. 
Почти весь тираж уже разошелся, поэто-
му готовится повторное издание. Кроме 
того, меня попросили написать продол-
жение понравившейся читателям исто-
рии. Новая повесть будет посвящена 
отрочеству главного героя Сережи.

Еще одна новая повесть известного 
прозаика «Стояние» с замечательными 
иллюстрациями также вышла в изда-
тельстве Сретенского монастыря. Она 
посвящена нашумевшему событию янва-
ря 1956 года. Тогда на молодежной вече-
ринке девушка Зоя, не дождавшись 
жениха Николая, решила потанцевать с 
иконой Cвятителя Николая. На уговоры 
друзей не делать этого Зоя ответила, что 
если Бог есть, то пусть Он ее накажет. 

После этих слов девушка как будто ока-
менела (но сердце билось). Четыре дол-
гих месяца никто не мог ни сдвинуть Зою 
с места, ни забрать из рук икону. Весть об 
этом страшном явлении, которое полу-
чило в народе название «Стояние Зои», 
быстро распространилась по городу.

Автор мастерски передает обстановку 
того времени, тщательно выписаны дета-
ли, характеры, люди, обстоятельства, в 
которых им приходится действовать, и 
само время. 

Отец Николай служит в храме святых 
апостолов Петра и Павла, который нахо-
дится всего в 5–7 минутах ходьбы от 
дома, где стояла Зоя. Он много общался с 
очевидцами событий, художественно 
осмыслил произошедшее чудо и написал 
повесть, основная канва которой соответ-
ствует исторической действительности. 
Автор представил в повести свою версию 
событий, в чем ему помогла писатель-
ская интуиция. 

Не так давно по времени отстоит от 
нас это событие, и сегодня очень интерес-
но читать про советскую Самару, Петро-
павловский сад, окунуться в наше недав-
нее прошлое. Так, по признанию отца 
Николая, 15-я глава, которая называется 
«У попа была собака…», повествует о том, 
как из Москвы вызвали эксперта, кото-
рый должен был решить вопрос, что же 
теперь делать с Зоей. Но без помощи 
свыше люди оказались не способны что-
либо изменить. «Чудо стояния Зои в 
эпоху тотального атеизма для многих 
людей стало временем духовного трезве-
ния, — замечает отец Николай. — Многие 
тогда пришли в храм, покаялись, приня-
ли таинство Крещения».

Часть рассказов и повестей самарско-
го прозаика, такие повести, как «Ариа-
нин» и «Трудно быть дедом Морозом» 
(то есть волшебником) написаны от лица 
одного рассказчика — регента Алексия 
Пономарева. Этот известный литератур-
ный прием использовал, например, Пуш-
кин в «Повестях Белкина». 

В рассказе «Шаровая молния» автор 
использовал довольно редкий для рус-
ской литературы условно-мета форичес-
кий метод, характеризующийся привне-
сением в традиционное повествование 
элементов фантастики или сказки, прит-
чи, в данном случае - перенесение глав-
ного героя во времени. 

Рассказ опубликован в сборнике лау-
реатов Патриаршей литературной пре-
мии, отец Николай рассказал нам его 
содержание:

- После восстания декабристов из 
столицы едет либерально настроенный 
дворянин, типичный Евгений Онегин 
того времени. Он направляется в ссылку, 
отбывать которую будет в своем имении. 
Естественно, он недоволен, все ему не 
нравится: и власть, и народ, и, как он счи-
тает, «отсталое» Православие. Едет 
задумчивый, сердитый. Вот уже обозна-
чились вдали очертания родного поме-
стья… 

Неожиданно начинается дождь, 
прилетает шаровая молния и ударя-
ет в кибитку. 

Когда наш герой очнулся, он не 
увидел ни повозки, ни кучера и пеш-
ком пошел до своей вотчины. Взору 
путника открылась печальная кар-
тина: его родовой дом разрушен, 
виднеется только фундамент, густо 
заросший крапивой. Родное село он 
узнает только по очертаниям церк-
ви, которую еще в екатерининские 
времена строил его дед. Совершенно 
сбитый с толку землевладелец спра-
шивает у проходящего мимо пасту-
ха: «Скажи, любезный, чьи это уго-
дья?» И слышит в ответ: «Колхоза в 
честь восстания декабристов». Вот 
он увидел коляску, которая движет-
ся сама, без лошадей. Встречающие-

ся ему люди смотрят на него с опаской, 
как-то странно он одет. Нашему герою 
невдомек, что же все-таки произошло, 
пока он не доходит до церкви. Только 
прочитав табличку, где написано, чьими 
заботами построен храм, когда он освя-
щен, дворянин понимает, что это его 
бывшее имение. 

И тут замечает, что в расписании 
богослужений стоит 1975 год. То есть 
после вспышки шаровой молнии он 
попадает в наше время. Здесь типичный 
«Онегин» имеет возможность увидеть 
плоды своих либеральных мечтаний - во 
что превращается русская жизнь, какой 
становится обретенная под звонкими 
лозунгами «равенства и братства» власть, 
осуществляющая свое правление без 
Бога. Сначала наш декабрист попадает в 
психушку, откуда сбегает, причем бежит 
он в свой храм, столь презираемый доны-
не. Теперь это единственное место, кото-
рое он узнал в этом новом мире. Он стоит 
на службе и молится, здесь ему хорошо, 
привычно, спокойно, благодатно. Прихо-
дит понимание, что в этом странном, раз-
номастном мире, где исполнились мечты 
«свободолюбцев» о свержении самодер-
жавия, единственное, что осталось рус-
ское, дорогое, где он может чувствовать 
себя нормальным человеком, это как раз 
так когда-то им презираемый, а теперь 
безконечно родной и милый сердцу храм. 

Главный герой подходит к батюшке 
и истово кается в своем безбожии и умо-
помрачении. Священник отпускает ему 
грехи, а когда снимает с головы раскаяв-
шегося грешника епитрахиль, наш барин 
обнаруживает себя в своем родном храме 
окруженным крепостными крестьянами. 
Тут он видит старенького батюшку, кото-
рый крестил его еще в младенчестве.

И в этом уездном городе все удивля-
ются: ждали либерала, модника, а он на 
балы не ходит, ездит по монастырям, 
строит храмы, школу для детишек. Осво-
бодил крестьян, стал учить детишек гра-
моте. И в округе сочли, что барин этот 
ненормальный. Такая вот история.

Побеседовали мы и с постоянным 
участником православных выставок в 
Самаре Юрием Юрьевичем Воробьев-
ским, который представил на суд полю-
бивших творчество московского писате-
ля самарцев свою новую книгу «Потаен-
ная Россия». Вот его рассказ в корреспон-
дентской записи: 

- Эта книга является продолжением 
того, что я написал до этого об Афоне в 
книге «Незримые старцы». После ее 
выхода многие спрашивали: «На Афоне 
- понятно, а у нас есть такие скрытые от 
мира подвижники?» Ведь все говорят, 
где-то далеко, да, есть, а у нас - духовная 
пустыня. Но это не так. Везде есть люди 
потаенные, сокрытые до поры. Везде есть 
и сейчас, и в недавнем прошлом были 
старчики, молитвенники. А одна из глав 
посвящена Самаре. Она называется 
«Игумения Анастасия» (посвящена 
почившей в 2012 году настоятельнице 

Заволжского Свято-Ильинского женско-
го монастыря игумении Анастасии 
(Шестун). 

Ее портрет выписан на фоне Самары. 
Из очерка мы узнаем, что автор сам куй-
бышевский уроженец, хотя прожил здесь 
только год. И воспринимает Самару как 
свою родину. Потому строки о матушке 
Анастасии пронизаны теплотой, любо-
вью и сердечностью. Читатели узнают о 
ней много нового и, действительно, 
сокровенного.

В этой книге есть и исторический 
срез. Наверное, многие из вас слышали о 
так называемой легенде Федора Кузьми-
ча. О старце, который подвизался многие 
годы и почил в Томске. Многие называли 
и считали его императором Алексан-
дром I, который оставил свой трон и, по 
сути дела, сам себя сослал в Сибирь.

Когда Обер-прокурор Священного 
Синода князь Жевахов побывал в Таган-
роге в том доме, где, как официально счи-
тается, в 1825 году «умер» Александр I, он 
потом написал: «Ничего особенного не 
происходило, ничего особенного я там не 
нашел. Просто я подышал этим воздухом, 
посмотрел на эти стены, и для меня 
почему-то не осталось ни малейших 
сомнений, что Федор Кузьмич и импера-
тор Александр - одно и то же лицо. Что 
это тайна, которая тайной не является».

- Я убедился в этом, когда пожил в 
Богородице-Алексиевском монастыре, 
где покоятся мощи праведного старца 
Федора Кузьмича, прикладывался к его 
открытым мощам. Потом на такой же 
выставке, как здесь, ко мне подходили 
местные краеведы, историки, показыва-
ли материалы. Затем меня повели на 
квартиру, где живет правнук купца Хро-
мова, того самого, у которого последние 
годы своей жизни прожил старец.

Когда я вернулся в Москву, занялся 
своими делами. Но так бывает: если 
Господь открыл какой-то шлюз, пошел 
поток информации. Пошли материалы, 
начались встречи, пришли какие-то 
люди, я стал собирать материал и по 
своим каналам. В «Потаенной России» 
есть глава, посвященная старцу Федору 
Кузьмичу. Многие в нем узнавали импе-
ратора, обращали внимание на тугоу-
хость старца, которая после контузии под 
Ватерлоо была у Александра I, у обоих 
был гренадерский рост и многое другое.

Камердинер Александра снимал 
посмертную маску с царя, но современ-
ная наука выяснила, что эта маска была 
снята с живого человека. Кстати, гробни-
ца Александра I в Петропавловской кре-
пости Санкт-Петербурга пуста. 

Есть удивительные совпадения, кото-
рыми была полна жизнь старца. Напри-
мер, человек, называющий себя не пом-
нящим родства бродягой, в 1849 году 
снаряжает свое духовное чадо Алексан-
дру Никифорову в паломничество по свя-
тым местам, монастырям европейской 
части России. И так получается, что эта 
простая девушка три месяца живет в Кре-
менчуге в доме близких Александру I 
Остен-Сакенов. Туда же «чудесным обра-
зом» прибыл его родной брат Николай I. 
Он подробно расспрашивает ее о жизни в 
Сибири и дает записку со словами: 
«Будешь в Санкт-Петербурге, в Зимний 
дворец заходи запросто». Я думаю, что 
самой милой и благочестивой девушке 
просто так царь не дал бы такую записку-
пропуск. 

И заканчивается ее паломничество 
очень символично. Как и предсказывал 
старец Федор Кузьмич, замужеством. Она 
выходит замуж за отставного офицера. И 
кем, вы думаете, оказывается этот отстав-
ной майор? Тем самым бывшим камерди-
нером Федором Федоровым, который 
снимал маску с лица императора. 

Таких доказательств существует 
огромное количество. Одно из последних 

ВЫСТАВКА 
«БЛАГОСЛОВЕННАЯ САМАРА» 

Христос Воскресе!

Протоиерей Николай Агафонов
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- графологическая экспертиза. В ходе 
исследования Президент Русского гра-
фологического общества Светлана Семе-
нова изучила рукописи государя и старца 
Федора Кузьмича и пришла к выводу, что 
они написаны почерком, принадлежа-
щим одному и тому же человеку. Глава 
РГО проанализировала рукописи, напи-
санные Александром I в 47-летнем воз-
расте и старцем Федором в возрасте 82-х 
лет. При этом почерковеду не сообщили, 
кому принадлежат рукописи.

Символична и официальная дата 
смерти Александра I. Генерал Соломка, 
один из ближайших к царю людей, на 
смертном одре рассказал, как было дело. 
Вечером 18 ноября 1825 года царь прика-
зал оседлать трех коней и с ближайшими 
офицерами Дибичем и Соломкой выехал 
за пределы Таганрога. Там он очень 
тепло попрощался с ними, приказал 
никому об этом не говорить, сам же, при-
шпорив коня, быстро поскакал вперед и 
скоро скрылся во тьме. 

Днем смерти императора объявили 
19 ноября. Именно в этот день Право-
славная Церковь отмечает память индий-
ского царевича Иоасафа, отказавшегося 
от престола и ушедшего тайно в пустыню 
к своему духовному отцу - святому старцу 
Варлааму. За всю великую историю Все-
ленского Православия известно всего три 
подобных случая. Так поступили Царе-
вич Иоасаф, Александр I и византийский 
император Георгий Кантакузен, который 
оставил свой трон, ушел подвизаться на 
Афон в монастырь Ватопед. Впослед-
ствии монарх был пострижен в монахи с 
именем Иоасафа, того самого царевича.

Что касается мотивации, надо вспом-
нить, что всю жизнь император Алек-
сандр I мучился угрызениями совести. 
Когда русский человек кается, он готов в 
жертву принести все. Мы знаем, что кос-
венным образом Александр I участвовал 
в убийстве своего отца. Он знал, что гото-
вится заговор. Его уверяли, что это будет 
просто отстранение от власти, без убий-
ства, но царевич знал, что отстранение от 
власти его деда, Петра III, сопровожда-
лось цареубийством.

И вот в спальню Павла I вваливаются 
пьяные люди, шум борьбы, падает тело, 
распространяются страшные слухи, что 
царя душат офицерским шарфом. В офи-
циальной версии будет сказано, что 
Павел I умер от апоплексического удара, 
а сами убийцы цинично шутили: «Апо-
плексический удар табакеркой по голо-
ве».

Когда Александру доложили о слу-
чившемся, первым его помыслом было 
не принимать эту власть. Ему сказали: 
«Полно ребячиться, идите царствовать. 
Вы государь». И всю жизнь его это угне-
тало. Более того, ему об этом напомина-
ли. Когда он высказал Наполеону некое 
увещевание, тот жестко ответил: «Не 
тебе, отцеубийце, говорить мне о мора-
ли». Страшная вещь. И вот совершается 
подвиг, масштаб которого мы не можем 
оценить уже потому, что он не был 
повторен. Мы можем себе представить, 
какие коллизии, какие страсти начина-
ют кипеть, когда какого-нибудь замести-

теля заведующего отделом отправляют 
на пенсию или понижают в должности, 
это ведь вселенская трагедия. Правда? 
Страшно, ужасно. Великий император 
великой державы, реальный победитель 
Наполеона. У нас до сих пор несколько 
искаженное представление об Отече-
ственной войне 1812 года. По сути дела, 
это была первая глобальная война про-
тив России, когда против нас пошел весь 
мир. 

Понятно, что в советское время и 
позже особенно как-то возвеличивать 
роль царя было не принято. Поэтому 
считалось: вот, потрепали под Бороди-
ном, потом генерал мороз помог, затем 
битва при Березине и все. Нет, друзья, 
совсем не так. 

После первых боевых компаний на 
европейском театре военных действий 
последовала новая мобилизация для 
Франции, еще 500 тысяч человек полу-
чили в руки оружие, гвардия была сохра-
нена. И первые сражения в Европе, во 
время его нового похода,  союзные 
армии снова стали проигрывать Напо-
леону одно за другим. Потом отстрани-
ли от командования бездарных немец-
ких фельдмаршалов. И колоссальной 
битвой при Лейпциге командовал лично 
император Александр I. На поле боя 
со шлись миллион человек. Близко таки-
ми сражениями не руководили ни Куту-
зов, ни Суворов. Лично государь Алек-
сандр I. Действительно, он победил 
Наполеона. 

Позднее, после победы, архиман-
дрит Фотий, замечательный подвижник, 
писал Государю: «Наполеона внешнего 
ты победил, теперь надо победить напо-
леона внутреннего».

Дело в том, что после победы над 
Наполеоном в уме нашего императора 
возникла некоторая иллюзия, которая 
была оформлена в виде священного 
союза. Три христианских государства - 
Россия, Австро-Венгрия и Пруссия - объ-
единяются, чтобы встать на пути гидры 
мировой революции, которая совершен-
но очевидно выползла и начала движе-
ние, как всегда, в сторону православного 
Востока.

Но прошло время, и оказалось, что 
наши, как сейчас принято говорить, 
«западные партнеры», как всегда, лишь 
цинично использовали русскую силу, 
русские штыки для подавления револю-
ции в Венгрии и решения других своих 
задач. И, конечно, ждать честного союза 
было невозможно. 

Думаю, из книги станет понятно, что 
Царское служение есть подвиг змеебор-
чества, постоянное противопоставление 
неправедному употреблению священ-
ной власти. Эта борьба происходит на 
двух уровнях. Внешне - это политиче-
ская борьба с посягающими на древнее 
наследие монарха. Ее внутренний аспект 
заключается в противостоянии «древне-
му змию» в самом себе. Испытывая 
потребность в покаянии, подвиг царско-
го служения Александр Благословенный 
заменил подвигом поста и молитвы и 
будет праведным в очах Божиих.

Ольга Щербак

На днях мне – два раза за 
день – попалась реклама 
оккультных услуг. Что же, 

неудивительно – в 1990-тые ее 
было вообще море, теперь она 
частично сократилась, частично 
ушла в интернет. Но всякий раз, 
когда возникает экономический 
кризис, этот рынок оживляется. 
Люди хотят поправить свои 
дела, употребив в своих целях 
“мир таинственного”.

Сначала я увидел на столбе про-
стенькую рекламку от некой “Ляны”, 
которая “гадает на кофейной гуще, по 
планетарным картам, по линии руки, 
снимет порчу, венец безбрачия, родо-
вое проклятие, наладит бизнес и вер-
нет любимого человека”. Потом у 
метро раздавали чуть получше напе-
чатанные листовки от некоего “Гно-
стического Центра”, который предла-
гал семинары по “Управлению Кар-
мой и Дхармой”, “Пробуждению 
сознания” и другим увлекательным 
вещам. На листовке был изображен и 
основатель центра – и звали его, как 
и следовало ожидать, не Вася Пуп-
кин, а “Самаэль Аун Веор”.

Чтобы напечатать рекламу и 
нанять людей для ее распростране-
ния, нужны деньги. А это значит, что 
оказание услуг такого рода – окупаю-
щийся бизнес. Деньги приходят от 
клиентов, которые пользуются этими 
услугами – которые готовы платить 
за “снятие венца безбрачия” или “обу-
чение работе с кармой и дхармой”. 
Почему? Ведь деньги всегда можно 
потратить на что-нибудь другое?

Очевидно, люди надеются приоб-
рести какую-то реальную пользу – 
подняться по служебной лестнице, 
создать счастливую семью, наладить 
бизнес, короче, как-то повлиять на 
реальное положение дел. То есть 
люди верят в то, что силы, с которы-
ми имеет дело колдунья Ляна или 
“Самаэль Аун Веор”, совершенно 
реальны, с ними можно ступить в 
контакт. Клиенты этого бизнеса не 
материалисты. Они верят в реаль-
ность духовного мира и возможность 
общения с ним.

Но тогда самый первый вопрос, 
который стоит поставить – что мы 
знаем об этом мире? Из каких источ-
ников? Ведь когда люди, скажем, 
обращаются в частную клинику, они 
стараются навести справки – что это 
за люди? Какие о них отзывы? И это в 
условиях, когда медицинская дея-
тельность обязательно лицензирует-
ся, заниматься ей без разрешения 
государства невозможно.

Перед тем, как вложить куда-то 
свои деньги, люди выясняют, не 
имеют ли они дела с мошенниками – 
потому что всем понятно, что мир 
людей, увы, полон обманщиков.

Но вот почему-то в духовный мир 
люди считают возможным лезть безо 
всякой разведки, без всякого наведе-
ния справок – как будто все духовные 
сущности, которых они там встретят, 
добрые, или, по крайне мере, нахо-
дятся под контролем “колдунов” и 
“медиумов” и не причинят им вреда. 
Почему они так решили?

Вот сейчас во многих местах 
можно видеть рекламу “микрокре-
дитов”, нескольких тысяч “до зар-
платы”, которые ростовщики с 
любезной улыбкой готовы выдать 
безпечным лохам. И ведь действи-
тельно выдадут – хрустящие купюры 
сразу окажутся у человека в руках, 

кажется, его проблема будет решена. 
Но какой ценой? О цене он узнает, 
когда за ним явятся коллекторы, и 
это произойдет довольно скоро.

Так и в духовном мире – с тем 
только отличием, что нисхождение в 
ад нарастающих коллекторских пре-
тензий начинается, все же, с реаль-
ных денег, пуcть и небольших. А тут 
люди прыгают обеими ногами в сеть 
– не получая за это реально ничего. 
В этой мышеловке даже сыр нарисо-
ванный – а вот сама мышеловка 
реальная.

Не так ужасно лишиться денег, 
которые люди относят оккультным 
мошенникам; ужаснее совершить 
выбор, который предает человека в 
руки сил, с которыми ему лучше не 
иметь дела.

Потому что Священное Писание 
говорит о том, что да, духовный мир 
реален. Да, с ним можно войти в 
общение – и люди это делали со вре-
мен грехопадения. И Библия гово-
рит еще одну вещь, которую очень 
важно знать - этот мир охвачен вой-
ной. “И произошла на небе война: 
Михаил и Ангелы его воевали про-
тив дракона, и дракон и ангелы его 
воевали [против них]” (Откр.12,7)

Кроме людей, Бог создал и дру-
гих разумных существ – ангелов, 
безтелесных духов. Часть из них вос-
стала против Бога и обратилась в 
тех, кого мы называем “бесами”. 
Бесы стремятся обмануть и погубить 
людей. Иногда, когда речь заходит о 
бесах, люди, только что готовые 
гадать на планетных картах и 
чистить карму, впадают в скепти-
цизм – ну кто в наше время верит в 
бесов. Мракобесие какое-то! Сред-
ние века!

Но если духовный мир реален – а 
чтобы идти к гадалке, нужно в это 
верить – то стоит прислушаться и к 
опыту всех великих религиозных 
традиций, которые единодушно 
почитали эту практику запретной.

Как говорит Священное Писа-
ние, “не должен находиться у тебя 
проводящий сына своего или дочь 
свою чрез огонь, прорицатель, гада-
тель, ворожея, чародей, обаятель, 
вызывающий духов, волшебник и 
вопрошающий мертвых; ибо мерзок 
пред Господом всякий, делающий 
это” (Втор.18,10-12).

Оккультные практики – это спо-
соб призвать в свою жизнь, прямо 
скажем, бесов. И она от этого точно 
не улучшится. Люди, которые имели 
дело с оккультизмом, сообщают о 
весьма странных, мрачных и пугаю-
щих последствиях. От мучительной 
депрессии до пугающих галлюцина-
ций. Ни в коем случае не стоит лезть 
в духовный мир с черного хода. Там 
вас встретят совсем не друзья.

Но если вы все же залезли – вы 
еще можете освободиться от “духов-
ных коллекторов”. Нужно прийти в 
Церковь и принести все это на испо-
ведь. Решительно порвать с оккуль-
тизмом и избавиться от всех связан-
ных с ним предметов – книг, амуле-
тов, гадальных карт и тому подобно-
го. Привести свою жизнь в порядок. 
Покориться Богу, хранить Его запо-
веди, пребывать в общении с Его 
Церковью. Тогда и проблемы, кото-
рые побудили вас искать оккультной 
помощи, можно будет решить – или, 
по крайней мере, увидеть их с совсем 
другой стороны.

Сергей Львович Худиев

ДУХОВНЫХ КОЛЛЕКТОРОВ 
ВЫЗЫВАЛИ?

Воистину Воскресе!

Юрий Юрьевич Воробьевский
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Годы идут, а радость жизни 
меня не оставляет. Отчего 
это? По земным меркам 

жизнь заканчивается, а по небес-
ным она только начинается: 
смерти нет, все самое интересное 
впереди. 

Печалюсь за людей, которые не 
веруют в вечную жизнь. Можно об 
этом долго дискутировать, приводить 
различные аргументы, но даже наука в 
этом споре не поможет. Это вопрос не
научный, это вопрос веры. Христос, 
«смертию смерть поправ», даровал 
нам жизнь вечную. Пересекая границу 
земного бытия, мы покидаем мир, где 
для не верующих во Христа, не живу-
щих со Христом и во Христе властвует 
смерть, и приходим в мир, в котором 
смерти нет. Воистину «смертию смерть 
поправ»: чтобы жить вечно, нужно 
умереть для мира. Для разума это пара-
докс, для нас – реальность.

Но если за пределами земного 
бытия жизнь продолжается, то надо 
этой жизни учиться заранее, чтобы 
стать в ином мире, как любят говорить 
современные люди, успешным. Под 
успешностью обычно подразумевают-
ся только земные достижения. А разве 
наши святые чудотворцы, такие как 
преподобные Сергий Радонежский или 
Серафим Саровский, Василий Блажен-
ный или Ксения Петербургская, не 
выше самых успешных земных деяте-
лей? Как меркнет понятие «успеш-
ный» по сравнению со святостью!

Мы учимся всегда ради будущего. 
Семья готовит детей к школе, школа – 
для профессионального образования. 
Осваивая профессию, мы готовимся к 
самостоятельной жизни, к работе или 
служению. Так и в рамках земного 
бытия необходимо готовиться к буду-
щему – уже неземному. Святитель 
Василий Великий говорил, что прошел 
две школы: античного университета и 
Церкви Христовой – школу земную и 
школу небесную. Великий русский 
педагог Константин Ушинский писал о 
том, что, если школа не приводит 
ребенка к вратам Церкви, она не испол-
няет своей главной обязанности.

Говорю об очевидных для верую-
щего человека вещах и при этом 
рискую быть для «просвещенных» 
светских людей мракобесом. Жизнь 
ставит перед нами не так уж и много 
вопросов, которые определяют наше 
бытие. Один из таких вопросов – про-
исхождение человека. Наука здесь не 
помощница, и даже столь популярная 
у нас теория Дарвина не получила 
доказательств при всех титанических 
усилиях атеистов. Рано или поздно в 
конечном итоге каждый человек сам 
отвечает на этот вопрос. Если ты – тво-
рение Божие, то тебе открыт Божий 
мир, мир святых и ангелов. Если ты – 
наследник обезьяны, то для тебя совре-
менный мир – это джунгли, в которых 
идет борьба за выживание.

Дискуссии в этой сфере уже не дают 
никаких результатов. Да и можно разве 
спорить с людьми, которые не отлича-
ют светское от атеистического и как 
заклинание твердят об отделении 
Церкви от государства, зная, что ни в 
одном современном законе нашей 
страны этого нет?! Если отделить от 
государства миллионы верующих 
людей, а Церковь и есть народ Божий, 
что от государства останется?

Пока идут споры, православные 
люди уже более тридцати лет деятель-
но возрождают свой мир – Святую 
Русь, понимая, что мы не Европа и не 
Евразия, мы – особая Православная 
цивилизация, миссия которой – хра-
нить истинную веру и сберегать все 
разнообразие культурно-исторических 
человеческих сообществ, в том числе, с 
особым тщанием, малые народы.

Христианину тяжко в апостасий-
ном мире, ему хорошо быть среди 
своих, родных по духу. Поэтому мы 
любим церковные службы и приход-
скую жизнь, монастыри, крестные 
ходы и паломничества к святыням. Но 
этого уже недостаточно: подрастают 
наши дети, идут в школы, в вузы, а там 
– совершенно чуждый им мир.

На протяжении последних тридца-
ти лет Россию усиленно втягивают в 
европейскую жизнь. Одно дело люди 
во власти, у которых сбережения, дети 
и имущество за границами нашей 
цивилизации, поэтому они больше 
любят Европу, чем Россию. Но каждый 
образованный человек должен пони-
мать, что две цивилизации слиться не 
могут: одна обязательно уничтожит 
другую, подменив ее ценности и рели-
гиозную основу. Слава Богу, в настоя-
щее время западный мир перестарался 
и показал свое истинное лицо, чем и 
насторожил Россию.

Мы продолжаем строить Русский 
мир – мир нашей Православной циви-
лизации. Святейший Патриарх Кирилл 
благословляет на этот трудный подвиг. 
Об успехах в целом по всей России 
говорить не стану, могу сказать о том, 
что вижу и знаю лично – о нашей род-
ной самарской земле. Мы шутим, что 
нельзя въехать в Самару и не перекре-
ститься – так много куполов встречает-
ся на улицах и вдоль берега Волги. Все 
больше родителей выбирают в школах 
для своих детей предмет «Основы пра-
вославной культуры». Много лет рабо-
тает межвузовская кафедра православ-
ной теологии. Практически во всех 
ведущих вузах города читаются право-
славные курсы. В Тольятти строится 
Поволжский православный институт 
имени свт. Алексия Московского, и уже 
двадцать лет существует одна из луч-
ших православных гимназий в России. 
Создана особая система дополнитель-
ного образования – «Самарский епар-
хиальный образовательный центр», 
который открыл более семидесяти 
филиалов по всей губернии. Более пят-
надцати тысяч детей занимаются в 
кружках, творческих коллективах и 
секциях этого центра. Издаются жур-
налы и газеты, проводятся всероссий-
ские и международные форумы и кон-
ференции.

Если есть жизнь в православном ее 
понимании, то она выводит на свою 
орбиту власти и школу, педагогов и 
студентов, родителей и детей. Когда 

мы – среди своих, 
оказывается, что мы 
есть – и нас много! 
Вера без дел мертва 
(Иак. 2, 26). Какое 
счастье быть причаст-
ным к делу сохране-
ния Божиего мира на 
земле, к делу возрож-
дения Святой Руси, к 
сохранению нашей 
русской Православ-
ной цивилизации!

Чтобы сохранить 
Православную циви-
лизацию, нам самим 
надо стать русскими. 
Кто же такой рус-
ский? Отвечая на этот 
вопрос, мы должны 
иметь в виду менталь-
ные особенности рус-
ского народа.

Первая из них – 
это наша вера, наша 
церковность, наше 
православное благо-
честие. Когда мы в 
храме причащаемся 
Плоти и Крови 
Господней, то, едва 
отойдя от Чаши, уже 
почитаем друг друга 

братьями и сестрами. Откуда у русских 
взялось такое обращение к ближнему? 
Не «господин», «пан», «товарищ», а 
«брат» и «сестра»? Это пошло от того, 
что мы – христиане, являемся причаст-
никами одной Плоти и Крови – Хри-
стовой. Это есть сакральный, мистиче-
ский момент в жизни русского народа: 
он начинал свое бытие с храма, с 
таинств Церкви. Причащаясь Святых 
Христовых Таин, мы все становимся 
одной Плоти и Крови, становимся бра-
тьями и сестрами. Но мы одной Плоти 
и Крови и со Христом. И в этом суть 
понятия «народ-богоносец».

Однажды сербский подвижник 
преподобный Иустин (Попович) спро-
сил у полицейского, арестовавшего его 
за веру: «Почему ты серб? Ты ходишь в 
храм? Папа и мама у тебя православ-
ные? Ты Богу молишься?» Страж 
порядка ответил: «Нет, я – коммунист, 
родители мои – коммунисты. Я серб, 
потому что родился на этой земле». 
Преподобный тогда сказал: «Видишь 
того быка? Он тоже родился на этой 
земле, и предки его рождены здесь, но 
он не серб». Так же и про нас можно 
сказать: если ты родился на этой земле, 
еще не значит, что ты русский. Русским 
надо стать. Ты мог родиться славяни-
ном, но это рождение лишь по плоти и 
крови. Ты должен родиться по духу – в 
святом крещении. Все, кто рожден в 
крещении, крещеные люди – это и есть 
Церковь. Вот тогда нас можно назвать 
по-настоящему русскими, а не лишь за 
присущий нам славянский тип внеш-
ности. И дар русскости заключается в 
простых словах прп. Сергия: «Любо-
вию и единением спасемся».

Насколько жива и действенна тра-
диция, ведущая свое начало от прп. 
Сергия, мы можем видеть по дальней-
шим явлениям русской истории. И 
мосты появились с тех времен, и доро-
ги в какой-то мере начали приводиться 
в порядок, и «сорок сороков» церквей в 
Москве ежедневно благовестили к зау-
трене. Иностранцы, посещавшие нашу 
страну, писали, что у русского мужика 
синяк на лбу – так ревностно он кре-
стится. Почему так много храмов было 
на Руси? Потому что люди, жившие на 
нашей земле, каждое утро начинали с 
литургии. Весь народ жил как один 
монастырь.

Современные люди часто говорят: 
традиция сдерживает личность, меша-
ет человеку быть свободным. Однако 
традиция – это создание совокупности 

условий, в которых растет человек. По 
телевизору показывают хорошие филь-
мы, по радио передают хорошую музы-
ку, государство и общество старается, 
чтобы у детей были добрые родители и 
чтобы дети относились к родителям, 
как и положено, – с почитанием. Разве 
можно назвать все это сдерживающим 
моментом в развитии человека? Напро-
тив, это условия, в которых вырастет 
нормальный человек. Подобные устои 
для жизни своих подданных и граждан 
создает любая цивилизация. Традиция
есть условия, в которых формируется 
определенный тип личности.

Чтобы подорвать общество, нужно 
разрушить существующую в нем тра-
дицию. Причем главный удар нанести 
по ее нравственной составляющей. 
Если общество перестает воспитывать 
людей, ориентированных на добро, то 
разрушение государственного и иных 
начал цивилизации становится делом 
времени.

Вот почему в Ветхом Завете за нару-
шение традиций предписывалось 
побивать камнями. Не почитает сын 
или дочь отца с матерью – побивали 
камнями, изменила жена мужу – посту-
пить с ней по заповеди. Люди издревле 
понимали, что если нравственная 
ржавчина войдет в жизнь народа, то 
она уничтожит этот народ. Сейчас мы 
видим, что на Западе уже не столько 
пушки и танки применяются против 
других народов и сообществ, а оказы-
вается своего рода духовное, идеологи-
ческое воздействие. В большинстве 
случаев представители мирового гло-
бализма разлагают своих противников 
нравственно. И когда уничтожаются 
традиции, то есть духовные, нравствен-
ные, исторические условия жизни 
человека, то рано или поздно начнет 
деградировать и сам, лишенный своих 
смысловых корней, народ. На примере 
нашей страны мы видим, что когда 
разрушилась традиция, то и нравствен-
ность упала, и экономика зашаталась, 
и все жизненные сферы общества ока-
зались поражены. Поэтому каждая 
цивилизация стремится к тому, чтобы 
хранить свои традиции.

В свое время директор школы, в 
которой я, будучи студентом, проходил 
педагогическую практику, сказал: 
«Воспитывать детей очень легко. Это 
как огурцы солить: ученика сразу же, 
как огурец в банку с рассолом, броса-
ешь в созданную атмосферу воспита-
ния и обучения. Хочет не хочет, однако 
рано или поздно он “просолится”. Тра-
диции – это тот рассол, напитываясь 
которым, человек становится лучше, 
качественнее, “вкуснее”. Если нет 
подобного “рассола” или вместо него 
сомнительного качества раствор, то 
огурец потом выкинешь, так как он 
сгниет, станет несъедобным». Цивили-
зационные традиции – это охранитель-
ное явление в жизни народа, когда с 
юных лет человек становится нормаль-
ным, нравственно полноценным – 
учится жизни, а не смерти.

Но мы можем воспитать духовного, 
нравственного человека, молитвенни-
ка, который также будет интеллекту-
ально и творчески развит, однако он 
возьмет и уедет в Америку, Канаду, 
Германию – куда-то в «страну далече». 
И будет жить он там достойно, и даже, 
как православный, посещать храм (за 
рубежом практически везде можно 
найти православные храмы). Кажется, 
остается только радоваться, глядя, как 
замечательно устроилась эта духовно-
нравственная личность. Однако 
России-то что от этого? Сколько мы 
потрудились, сколько скорбей претер-
пели, воспитывая человека, а его нет – 
уехал! Потому что мы незаметно упу-
стили его как личность.

Верноподданство – вторая мен-
тальная особенность русского челове-
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ка. В царской России не было граждан 
в современном понимании – были вер-
ноподданные. Все, кто жил в России, 
давали клятву верности монарху. Поэ-
тому верноподданными являлись не 
только этнические славяне, но и ино-
родцы. Христиане присягали на Еван-
гелии, магометане – на Коране, языч-
ники – на огне ли, на сабле, однако 
тоже клялись служить Белому Царю 
верою и правдою. И вот эта семья вер-
ноподданных, состоящая из множества 
наций, становилась единым народом, 
называемым, по имени государствоо-
бразующего этноса, – русским.

Русский народ являлся державным 
народом, состоявшим из православных 
христиан, создавших в XIV – XVII вв. 
великую державу. Однако существует 
еще одно понятие – «имперский 
народ»; оно обнимает собой не только 
этнических русских, в него входят и 
инородцы, представители разных кон-
фессий, – все, кто, как было сказано 
выше, давал клятву верности Царю – 
Помазаннику Божиему. И через служе-
ние православному императору, кото-
рый давал клятву Христу и служил Ему 
и России, весь народ служил Христу. 
Верность Христу через служение 
монарху – это сакральная, мистическая 
основа нашего единения как народа. 

Идея почитания Небесного и земного 
Отечества была особенностью монар-
хического миросозерцания в России.

Русский народ в большинстве своем 
в 1917 году отрекся от клятвы, стал 
клятвопреступником, и Царь уже не 
мог управлять неверными людьми. Не 
может быть Царя без верноподданных 
и верноподданных – без Царя. И сей-
час мы живем в обществе, в котором 
никто никакой клятвы верности не 
дает – живем так, как хотим. Атомизи-
рованное общество, распавшееся на 
отдельные самодвижущиеся частицы. 
Однако есть то, по отношению к чему 
можно быть верноподданным: у нас 
есть Христос, есть Россия, есть наша 
история, есть наш народ. Как говорят 
многие исследователи, монархия не 
отменялась – от нее отказался сам 
народ. Однако если народ вернется к 
понятию верноподданства, то Господь, 
может быть, даст нам Царя, и мы опять 
будем жить как одна семья, без распрей 
и раздоров.

Целью воспитания и образования 
является воспитание верноподданного. 
Пусть он не блистает ученостью, но 
будет хорошим человеком, преданным 
России, готовым за нее живот свой 
положить. Именно такими людьми, а 
не гордецами-индивидуалистами века-

ми строилась наша держава, наша 
империя.

Есть и третья ментальная особен-
ность, тесно связанная с двумя преды-
дущими: русский человек отличается 
от остальных тем, что он может пре-
взойти возможности своей природы. 
Это и есть русское чудо! Человек может 
сделать то, что непосильно его приро-
де, с Божией помощью, с помощью 
благодати. История России наполнена 
проявлением этого чуда. То Мамай 
идет, то Наполеон, то Гитлер… «Рос-
сия, – думают они, – это колосс на гли-
няных ногах. В этой стране ничего 
крепкого, надежного, жизненного нет, 
и мы за три месяца поработим рус-
ских». Но вдруг появляется некая твор-
ческая сила в нашем народе, и он дела-
ется способным на такие подвиги, 
такие свершения – и в экономике, и в 
науке, и в военном деле, что все пора-
жаются: «Как это возможно?»

Русский человек способен преу-
спеть и в искусствах. Так, с Божией 
помощью, у нас появилась великая 
культура: литература, живопись, музы-
ка. И сами смиренные создатели ее 
недоумевали: «Как это у меня получи-
лось? Неужели я такое смог?»

Русский человек претерпевал такие 
лишения, которые не под силу вынести 

больше никому. Немцы после Второй 
мировой войны недаром говорили, что 
войну выиграли русские женщины. В 
минуты грозной опасности или лише-
ний у нас выстраивается особый – 
самоотверженный – образ жизни. И 
русский человек всегда воспринимает 
такие испытания как нечто, ниспос-
ланное Господом для его пользы и спа-
сения.

Хранимый Богом русский народ 
иногда проигрывал битвы, но не про-
играл ни одной войны – ни духовной, 
ни материальной. Потому и не исчез 
за многие века с исторической арены, 
несмотря на многочисленные попыт-
ки супостатов добиться этого. И нео-
ценим вклад наших святых в крепость 
русского духа, святых, оставивших 
нам свой завет: «Быть русскими, быть 
православными, быть верноподдан-
ными».

Архимандрит Георгий (Шестун), 
доктор педагогических наук, профессор, 

академик РАЕН, заведующий 
межвузовской кафедрой православной 

педагогики и психологии Самарской 
православной духовной семинарии, 
наместник Заволжского монастыря 
в честь Честного и Животворящего 

Креста Господня, настоятель 
Троице-Сергиева подворья г. Самары

Как сообщалось, председа-
тель Следственного коми-
тета России, генерал юсти-

ции Российской Федерации, док-
тор юридических наук, профес-
сор Александр Бастрыкин поме-
стил статью «Пора поставить дей-
ственный заслон информацион-
ной войне» в издании 
«Коммерсантъ-Власть».

«Крайне важно создание концеп-
ции идеологической политики госу-
дарства. Базовым ее элементом могла 
бы стать национальная идея, которая 
по-настоящему сплотила бы единый 
многонациональный российский 
народ. В концепции можно было бы 
предусмотреть конкретные долгосроч-
ные и среднесрочные меры, направ-
ленные на идеологическое воспитание 
и просвещение нашего подрастающего 
поколения. Именно сознательная 
устойчивость к радикальной религиоз-
ной и иной идеологии подобного рода 
могла бы выбить фундамент, на кото-
ром строятся современные экстремист-
ские идеологии. При наличии такой 
защиты даже самое щедрое финанси-
рование дестабилизации обстановки в 
России извне окажется безполезным», 
- пишет он.

О призыве главы Следственного 
комитета России выработать нацио-
нальную идеологию рассуждает заве-
дующий кафедрой теологии Рязанско-
го госуниверситета им. С. А. Есенина, 
настоятель Спасо-Преображенского 
Пронского мужского монастыря в 
поселке Пронск Рязанской области, 
кандидат исторических наук игумен 
Лука (Степанов): 

– Наши соотечественники не ожи-
дают ничего доброго от слова «идеоло-
гия». Заявление А. Бастрыкина не 
ново, ибо 25 лет отсутствия в нашей 
стране настоящего смысла существова-
ния вызывает многочисленные вопро-
сы. Едва человек подрастает, как уже 
понимает, что надо совершать опреде-
ленные действия. Через несколько лет 
он осознает: важно делать не «что», а 
«как». И только окончательно повзрос-
лев, начинает задумываться над вопро-
сом: «Во имя чего?» 

В публикациях прошлых лет была 
статья, в которой член политбюро 
вспоминал о том, что в начале 90-х 
годов состоялась встреча на высшем 
уровне, где правители признали крах 
коммунистической идеологии и рас-
сказали о своем видении будущего. Все 
решили, что иной ценности, кроме 
денег, никто из присутствующих не 
знает. Не нужно много ума, чтобы 
поставить во главу угла золотого тель-
ца и сказать: «Вот твой бог, Россия, уве-
личивайте потребительскую корзину, 
ибо материальное благополучие явля-
ется критерием успешности государ-
ственной линии и т.д.». 

Конечно, для всех здравомысля-
щих людей эти десятилетия были 
странными, притом, что в новом тыся-
челетии появились патриотические 
ориентиры, сформулированные 
нашим национальным лидером Вла-
димиром Путиным. Однако он стыдит-
ся говорить о том, ради чего Россия 
должна существовать, какие ее духов-
ные начала и ориентиры. Как в гимне 
поется: 

Предками данная мудрость народ-
ная! 

Славься, страна! Мы гордимся 
тобой! 

В этих словах ничего не содержит-
ся. Гимн как символ государства, хотя 
и включает в себя колокола, которые 
никого уже не пугают, но тем не менее 
Президент то ли понимает неготов-
ность народа к признанию националь-
ной идеи, то ли сам пока лично не 
сориентировался. Недавно наш доро-
гой Владимир Владимирович признал-
ся на весь мир, что иногда матерится, 
но следующим своим словом, брошен-
ным вскользь - «отмолим» - показал 
свое понимание, что в этом тяжком 
грехе надо каяться, а не гордиться им. 
Подобные маленькие зарисовки свиде-
тельствуют об общенародной дезори-
ентации в системе ценностей, которые 
не нужно изобретать. 

Предлагаю окунуться в воспомина-
ниях во времена Александра III, когда 
Российскому государству вернулось 
осознание его предназначения как 
Третьего Рима – духовной столицы 
мира. Есть замечательная книга по 

истории «СИЛЬНЫЙ, ДЕРЖАВНЫЙ: 
Жизнь и царствование Александра 
III», которую можно читать с радостью, 
а не со слезами на глазах. Государя 
называли русским мужиком на троне и 
реакционером, но тем не менее при 
нем не было войн, а к России вернулись 
духовные ориентиры, и притихли все 
либералы. «Я искренно желаю заслу-
жить имя Царя крестьян», – часто 
говорил он. В начале правления Импе-
ратора банки томились под игом враж-
дебных сил. При вступлении Алексан-
дра III на Царство Лившиц представ-
лял интересы еврейского банкирства, 
подминая под себя не только всю бан-
ковскую систему России, но и развива-
ющуюся систему путей сообщения. 
Однако во времена окончания царство-
вания Александра III тот же Лившиц 
приходил с просьбой дать хоть какой-
то кусочек, чтобы свести концы с кон-
цами, ибо все банки и появившиеся 
пути железнодорожного сообщения 
были исключительно национальным 
достоянием, обогащавшим Россию, а 
не тайные и явные организации. 

Подобный путь развития России 
начертан великими русскими святыми 
– праведным Иоанном Кронштадт-
ским, святителем Феофаном Затворни-
ком, открыв произведения которых, 
можно прочитать указания о необхо-
димости самого жесткого отношения к 
словесной интервенции, подрывной 
деятельности СМИ. Ныне в России 
ведут борьбу с умами взрослых и детей 
через различные системы образования 
и средства массовой информации. Свя-
титель Феофан очень четко советовал 
правительству применить строгие 
меры к публичной проповеди безбо-
жия и насаждению чуждого Правосла-
вию мировоззрения. В одной из моих 
статей этот алгоритм прописан по пун-
ктам. Я как-то выступал с докладом 
«Святитель Феофан Затворник об угро-
зе с Запада», в котором содержатся 
конкретные рекомендации святителя, 
как нельзя своевременные для обсуж-
дения поднятой проблемы.  

В данную минуту, читатель, я нахо-
жусь в Волгограде, где читаю лекции 
студентам, пытаясь хоть чуть-чуть при-
общить их к православной культуре. 

Мера запущенности неимоверно глу-
бока. Хотя Волгоград является не 
самым заброшенным и худшим угол-
ком России. Но степень оторванности 
от религиозной культуры, а значит, и 
от идеи, заключенной в русском Пра-
вославии, колоссальна. Мне приходит-
ся начинать с самых простых объясне-
ний. Ситуация крайне запущена, но 
надо менять систему образования, 
культуры и СМИ. 

При Александре III сворачивали 
деятельность всяких бредовых анти-
российских болтунов и наемников. 
Это была война против пятой колон-
ны, против провоцирования обще-
ственных возмущений. Ныне для пра-
вительственной жесткости, быть 
может, нет сил. Я не могу сказать, 
какие решения Владимира Владими-
ровича будут реализованы. Мы и так 
постоянно слышим, что даже самые 
здравые поручения Президента не 
выполняются или развращаются пра-
вительством. Я не знаю, какова ситуа-
ция, Владимиру Путину виднее. Но 
было бы хорошо, если бы члены пра-
вительства исповедовались и прича-
щались, хотя бы в связи с приближаю-
щейся Пасхой Христовой. Нужно 
посвящать ум и сердце принятию бла-
годатных и благословенных решений, 
а не лжеименному разуму. Конечно, 
нам надо безпокоиться о народном 
настроении, но каждому выполнять 
свое дело, так того хочет Бог, соеди-
нившись в Таинствах с Духом Святым, 
к Которому стараемся быть причастны 
и к Которому пытаемся приобщить 
соотечественников. В этом кроется 
смысл и цель просвещенной монар-
хии, православной власти или идейно 
сориентированного ко спасению во 
Христе Иисусе государства. Какая 
может быть иная идея, кроме Право-
славия, самодержавия и народности. 
Пускай ныне самодержавие претерпе-
ло существенное изменение, но все 
равно оно просияет в православном 
духе. Напомню, что после инаугура-
ции Президента в 2012 году Святей-
ший Патриарх отслужил соответству-
ющий молебен и благословил Влади-
мира Путина на правление.

Игумен Лука (Степанов)

В ЧЕМ СИЛА РОССИИ?

БЫТЬ РУССКИМ?
Воистину Воскресе!
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МЫ ВЫЖИЛИ 
БЛАГОДАРЯ ВЕРЕ

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Христос Воскресе!

Здравствуйте, моя дорогая 
«Православная народная 
газета» и ее читатели! 

Я беженка с Луганщины и очень 
хочу поделиться своими чувствами и 
мыслями. Убежали мы из-под бомбе-
жек в июне 2014 года. Старшие дети 
выехали на день раньше, попрощав-
шись с нами. Тогда даже не ведали, на 
сколько, каждый день ведь мог стать 
последним. Две другие девочки выез-
жали с нами. В руках была сумочка с 
документами, на нас домашняя одеж-
да. Сверху летели бомбы, и не было 
времени думать о себе, своем внешнем 
виде. Все помыслы были только о 
сохранении жизней детей и внуков.

Позже люди в России часто спра-
шивали: «Это страшно?» Отвечаю: 
«Очень, особенно когда видишь, как 
твоя дочь старается накрыть своим 
телом маленькую дочку, защищая 
малышку от взрывов». Жалко людей, 
детей городов и поселков, убитых и 
раненых. Тех, кто видел оскал неждан-
ной смерти. 

Мы кое-как добрались с детьми до 
Киева. На этот поезд, который отправ-
лялся в Россию, садились так же, как 
показывают в фильмах о Великой Оте-
чественной войне: очень много было 
желающих проникнуть, образовалась 
толчея и суматоха. Двери вагона при-
ходилось брать штурмом. Когда проез-
жали Донецкую область, уже ночью, 
мы попали под перекрестный обстрел. 
Украинская нацгвардия бомбила Гор-
ловку, ополченцы отвечали, и снаряды 
взрывались с двух сторон. Во всем поез-
де сразу выключили свет, и уже каза-
лось, что нам не вырваться из этого 
пекла. Было очень страшно, вот тут-то 
дочка, чтобы как-то защитить ребенка, 
накрыла его своим телом. 

Поезд стремглав рассекал украин-
ские степи. Свет в поезде выключили. 
Светился только прожектор локомоти-
ва. Темные, чтобы не стать мишенью 
для дальнобойный орудий, вагоны 
проносились мимо белоснежных гли-
нобитных деревенских мазанок, проре-
зали темноту городков и поселков. 
Локомотив непрерывно тревожно 
гудел. Этим машинист оповещал: «Я 
вижу путь перед собой, будьте бдитель-
ны и готовы к любым неожиданно-
стям, берегите себя и детей». А колеса 
выстукивали на перегонах: «Война, 
война, идет война. Тревога, тревога, 
тревога».

Я родом из Куйбышевской области, 
муж - из Владимирской. Оба учились в 
г. Бузулуке, там и познакомились. По 
распределению попали на Украину. 
Кто знал, что Советский Союз разва-
лится и люди, которые дружили, жили 
как одна большая семья, вдруг станут 
врагами? Откуда все это? Наши дети 
учили украинский и русский языки, 
ничего зазорного в этом не было, и 
вдруг мы услышали: «Москали - это не 
люди, Церковь Московского Патриар-
хата - это что-то очень плохое». Так и 
хотелось сказать: «Люди! Побойтесь 
Бога, ведь нам держать ответ перед 
Ним».  Но говорить приходилось дру-
гое. Когда мы ехали на поезде из Киева 
до Москвы, пассажиры из Львова 
общались на украинском. Доехав до 
Брянска, стали говорить по-русски. 
Почему? В чем дело? Кто ответит на 
эти вопросы?

В Самаре в первую очередь пошли в 
храм Всех Святых. Это лучшие ощуще-
ния из тех, что мы испытали за послед-
нее время. Люди приветили нас, дали 

временно крышу над головой. Ведь у 
нас не было ни копейки денег. Прихо-
жане быстро узнали, откуда я. Замети-
ли, что в церковь ходила каждый день 
утром и вечером. Так было легче все 
переносить. Бабушки с палочками, 
женщины, другие прихожане подходи-
ли и давали деньги от 100 до 500 и 
даже 1000 рублей. Было очень стыдно 
и больно. Несли одежду, продукты, 
хлеб. Хочу сегодня сказать: «Милые 
мои, низкий вам полон! Я не помню, 
молилась или лежала перед иконой 
Киевских святых и плакала. Просила: 
«Господи, Ты сильнее зла. Останови 
войну! Прошу, очень прошу!» Не надо 
нам золота, хором, нам нужен мир. 
Очень хочется идти в теперь уже свой 
храм, где Господь слышит и помогает. 
Я это уже точно знаю. 

Затем мы получили разрешение на 
временное проживание, мужа взяли на 
работу. Хотя возраст уже пенсионный и 
за плечами несколько десятков лет 
работы в шахтах. Спасибо руководите-
лю ООО «Вектор-С». И некоторые руко-
водители боялись проблем с Украиной. 
В ФМС Железнодорожного района 
отнеслись очень внимательно, началь-
ник - Е. А. Белова - спаси ее Господи! 

Постепенно наша жизнь налажива-
ется. Мы получили российское граж-
данство. И, что самое главное, мы с 
мужем повенчались в храме. Вы знаете, 
какой храм Всех Святых? Заходишь, и 
тебя окутывает такая благодать, что не 
передать словами. Лики святых ласко-
вые, сострадательные, а когда плачешь 
и унываешь, смотрят строго. Милые 
мои, простите меня. А батюшки наши 
дорогие: отец Александр (как мы его 
называем, старший), другой отец Алек-
сандр, отец Иоанн и настоятель Евге-
ний. Ох, как выйдет, как скажет своим 
голосом «Господу помолимся», от 
самых пальчиков и до макушки дрожь 
пробивает. А когда священники выхо-
дят все вместе, так это что-то необыкно-
венное. Чудо происходит. Чувствуешь, 
что здесь с нами пребывает Господь. И 
певчие поют очень хорошо. Медленно, 
внятно, нараспев читает Андрей. Милые 
мои священнослужители, низкий 
поклон вам! Могу свидетельствовать: 
только вера в Бога помогла нам выжить. 

Люди, поверьте мне, ведь я тоже не 
всегда ходила в храм. А когда тяжело, 
мы обращаемся к Богу. Ходите, верьте, 
и все получится. Господь нас слышит, 
Он милостив, простит нам грехи и 

поможет. Только не по мановению вол-
шебной палочки, а по нашей вере. 

Недавно я перенесла сложную опе-
рацию, и в храме молились о моем 
здравии. Сейчас лечусь, живу и раду-
юсь каждому дню. Храм Всех святых 
поднял нас, помог поверить в чудо. Мы 
ходили по многим храмам, молились, 
все храмы в Самаре очень хороши, но 
наша церковь Всех Святых мне ближе. 
Это дом Божий, который меня ждет, и 
я спешу прийти, помолиться и полу-
чить Божию благодать, силы и благо-
словение батюшки Александра. Наши 
батюшки любят Бога, свой храм и эту 
любовь доносят до нас, грешных. 
Любите Бога, исповедуйтесь, прича-
щайтесь и приходите к нам в храм. 
Спаси Господи всех нас!

И наши четыре дочки тоже стали 
ходить в храм. Они поверили и поняли, 
что помощь приходит по воле Божией. 
Они сами нам говорят об этом, и нас 
радуют их поступки.

Удивительно, что в Самаре очень 
много замечательных людей с украин-
скими корнями. Операцию мне делал 
прекрасный человек, хирург С. М. 
Дудко. Сейчас лечусь в отделении, 
которым заведует  А. В. Скупченко, мой 
лечащий врач А. В. Лысенко. Все они 
отличные специалисты и по-на стоя ще-
му милосердны.

Вспоминаю один случай. Читаю в 
палате утренние и вечерние молитвы. 
Больные молчат, но крест не накладыва-
ют. И вдруг чудо. В один из дней попро-
сили помолиться погромче, а когда я 
встала на колени при молитве «Достой-
но есть», они перекрестились, и я запла-
кала. Люди лежат в возрасте 64-67 лет, 
их «пробило». Я очень рада. Если меня 
услышат, поверят, хотя бы два человека 
- это будет Божия благодать.

В воскресенье в 8-10 у нас в храме 
водосвятье. Я жду этого дня. Для меня 
очень волнительно, когда читают Еван-
гелие и прикладывают его к голове. 
Это просто Силы Небесные дают мне 
выздоровление, а потом нас окропля-
ют святой водой.

Сегодня понимаю, что я не была 
идеальной. Все куда-то бежала, торо-
пилась, была здоровой, сильной, дума-
ла, сносу мне не будет. Жили мы в 
достатке, хотя детей растили сами, без 
чьей-либо помощи. Я благодарю Бога 
за болезни, испытания, за все, а глав-
ное, за помощь в выборе дороги, по 
которой я сейчас иду.

Как-то ходила на акафист Всецари-
це в собор. Акафист служил владыка 
Сергий. Боже мой, как трогательно, а 
главное, веришь, что Сама Пресвятая 
Богородица слышит и видит нас. Было 
очень много народу, я стояла у двери 
среди прихожан. Когда Владыка благо-
словлял, я и подумать не могла, что он 
положит в таком количестве прихожан 
руку мне на голову, осенит крестным 
знамением. Так важно, необходимо 
было для меня это благословение, что 
не удержалась от слез… Благодарю 
Тебя, Господи!

Одному из моих внуков, Егору, 13 
лет. Его родители живут в Подольске. 
И вот они с Егором пришли в храм 
Георгия Победоносца. Внук мой, как 
рассказала наша дочь, подошел к 
иконе, которая ему понравилась и, сое-
динив ручки, стал о чем-то просить и 
плакать. Когда он отошел от лика свя-
того, родители его увидели, что это 
икона Георгия Победоносца. Все были 
удивлены, почему внук подошел имен-
но к этой иконе, он ведь не знал, что это 
образ Святого Георгия…

Так сложилось, что теперь все наши 
дети живут в разных уголках России. Но 
на все воля Божия. Понимаю, что, поте-
ряв на Луганщине квартиру, здесь мы ее 
уже не купим. Но не сомневаюсь, что и у 
детей, и у нас все как-то устроится. 

Низкий поклон семье моей сестры, 
приютившей нас в Самаре. Мы живем у 
них уже год и семь месяцев. Такое не 
каждый выдержит. На наших ближних 
легла тяжелая ноша. Простите нас. Мы 
думали, одолели войну, будем жить. Но 
уже здесь, в Самаре, навалилась болезнь.

Но я поняла, что Господь по жизни 
нас вразумляет, а мы не всегда это сразу 
понимаем. Так было и с моими послед-
ними родами. У меня уже было двое 
детей, и вдруг я забеременела. Я боя-
лась рожать: «Трое - это много для 
города, это же не деревня», - так я рас-
суждала. И вдруг мне говорят, что будет 
двойня. Я каюсь, грешна, бегала в сле-
зах по больницам, просила прервать 
беременность. Но, слава Богу, не полу-
чилось. Родила двух девочек и ощутила 
себя счастливой. Хотя было очень тяже-
ло. Особенно в лихие 90-е. Работы нет, 
на основной - не платят. Одни только 
мысли и были: накормить, одеть, пости-
рать, искупать. И тут я вспомнила, что 
плохо относилась к многодетным, сме-
ялась над такими семьями. Вот Господь 
и послал мне близнецов, чтобы и я 
испытала насмешки. Но когда такое 
происходило, я знала, за что мне все 
это, и терпела. Все выдержали, все дети 
отучились в университетах, получили 
профессии, уже взрослые, имеют свои 
семьи. Нас вместе с зятьями и внуками 
- 16 человек.

Спасибо, Господи! Мы уцелели.
Раба Божия Надежда

Это письмо заставило задуматься и 
еще раз утвердиться в вере, понять, что 
Воскресший Господь все в жизни устро-
яет и спасает верных Своих. И еще 
верится, что не будет больше темных с 
выжженными глазницами окон поез-
дов, несущих страждущих на Восток из 
цепких лап смерти и увечий, рано посе-
девших украинских женщин, молящих 
Господа сохранить жизнь своих ни в 
чем не повинных чад, а по воззрениям 
выродков с Майдана - малолетних 
сепаратистов. Надо только всем вместе, 
соборно просить Бога и Святых Его 
небесного заступничества и защиты.

Христос Воскресе, дорогие едино-
верцы!

Раба Божия Надежда молится у иконы Киевских святых и Божией Матери «Семистрельная»
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В июне на Крите пройдет Все-
православный Собор, кото-
рый не созывался более 

тысячи лет и готовился более 
полувека. На прошедшей в январе 
в Швейцарии встрече предстояте-
лей Православных Церквей были 
приняты проекты шести докумен-
тов, которые предполагается при-
нять на Соборе. Они были опубли-
кованы в Интернете для ознаком-
ления. Некоторые из документов 
вызвали критику в православной 
среде.

В интервью «Интерфакс-Религия» 
глава Синодального отдела по взаимо-
отношениям Церкви с обществом и 
СМИ Владимир Легойда поделился 
подробностями предстоящего Собора и 
его подготовки, а также рассказал, чем 
он отличается от Вселенского и как 
относиться к критике этого форума.

— Какое место занимает Все-
православный Собор в жизни 
Поместных Православных Церк-
вей?

— Прежде всего важно подчеркнуть, 
что Соборы — норма церковной жизни, 
а не ее искажение. В наше сознание 
прочно вошли представления о семи 
Вселенских Соборах — наиболее важ-
ных собраниях епископов эпохи ранне-
го христианства. Однако были и другие, 
также весьма важные соборы право-
славных архиереев. Так, например, Чет-
вертый Константинопольский Собор, 
иногда называемый Софийским Собо-
ром, созванный в 879 году под предсе-
дательством святителя Фотия, Патриар-
ха Константинопольского. Собор, среди 
прочего, причислил к числу Вселенских 
Второй Никейский Собор 787 года. 
Определения Собора 879 года входят в 
канонический кодекс Православной 
Церкви. Некоторые святые полагали 
этот Собор VIII Вселенским. И хотя в 
более поздней истории Церкви не было 
Собора, который подтвердил бы этот 
высокий статус, сам факт такого отно-
шения к Софийскому Собору очень 
важен. Особенно ввиду разговоров, что 
семью Вселенскими Соборами якобы 
исчерпывается соборная жизнь Право-
славной Церкви. Это не так.

— Вселенские Соборы долгое 
время не созывались. С чем была 
связана более чем тысячелет-
няя пауза в их истории?

— Одной из причин прекращения 
практики проведения Соборов стала 
схизма. События 1054 года, разрушив-
шие единство Рима и Константинопо-
ля, двух тогдашних столиц христиан-
ства, не могли не сказаться на церков-
ной жизни. Думаю, что некоторое 
время христиане верили, что церков-
ное единство будет восстановлено. 
Ведь раскольничьи явления были и до 
схизмы, но они не приводили к послед-
ствиям такого масштаба. Когда же 
окончательность разделения стала 
непреодолимой реальностью, Право-
славная Церковь оказалась в ситуации 
османского владычества, практически 
исключавшего проведение Соборов.

В то же время нельзя сказать, что 
Соборы по вопросам вероучения вооб-
ще не собирались после IX века. Так, 
например, имели место так называе-
мые Паламитские Соборы XIV века, 
осудившие Варлаама и его сторонни-
ков и утвердившие учение святителя 
Григория Паламы по важнейшим 
вопросам догматического характера. 
Эти Соборы не именовались Вселен-
скими, первоначально в них участвова-
ли архиереи преимущественно Кон-
стантинопольского Патриархата, но 

позже принятые там определения 
были признаны и другими Поместны-
ми Церквями.

Святейший Патриарх, представляя 
проекты Всеправославного Собора на 
Архиерейском Соборе 3 февраля 2016 
года, сделал экскурс в историю разви-
тия идеи проведения Всеправославно-
го Собора, начиная с XX века. Отмечу, 
что он лично принимал участие во 
многих этапах межправославных кон-
сультаций по данному вопросу. Кстати 
говоря, Патриарх специально подчер-
кнул, что Собор не является по своему 
статусу Вселенским.

— А почему он не Вселенский?
— В отличие от древних Вселенских 

Соборов нынешний Собор не призван 
решать вопросы догматического харак-
тера, так как они уже решены и не 
могут быть пересмотрены. Кроме того, 
Собор не будет вносить новшеств в 
канонический строй или в литургиче-
скую жизнь Православной Церкви. 
Более того, пересмотр догматов — это 
вообще нонсенс, который может прий-
ти в голову только нецерковному чело-
веку. Не нужны Церкви и новшества в 
каноническом строе — в них просто нет 
никакой необходимости, и это ясно 
любому православному верующему.

Все вопросы, которые будет рассма-
тривать Собор, обозначены в опубли-
кованных проектах шести соборных 
документов. А регламент Собора, кото-
рый также опубликован, ясно и четко 
говорит, что никакие иные вопросы не 
могут быть предметом рассмотрения 
Всеправославного Собора на Крите. 
Точка. Так что нет абсолютно никаких 
оснований для звучащих иногда опасе-
ний, что разрешат второбрачие духо-
венства, перейдут на новый календарь, 
отменят посты и прочее. Все это фанта-
зии, не имеющие никакого отношения 
к реальности.

— А какую роль играет тот 
факт, что делегации Помест-
ных Церквей будут состоять из 
24 архиереев?

— Первоначальное предложение 
Константинополя заключалось в том, 
чтобы в делегации входило вообще 
всего по 12 человек. Тогда Русская Цер-
ковь предложила в качестве альтерна-
тивы, чтобы Собор прошел с участием 
всех православных архиереев. Всего в 
мире их около 700. Мы сказали, что 
для реализации этого предложения 
готовы взять на себя заботу об органи-
зации Собора и провести его с участием 
всех епископов, например, в Москве 
или Санкт-Петербурге, где это вполне 
возможно. К сожалению, эта идея не 

нашла поддержки. Тогда и появилась 
цифра: 24 члена в каждой делегации 
— тоже благодаря позиции Русской 
Православной Церкви, которая настоя-
ла на расширении состава участников. 
Но и это значит, что, скажем, Польская 
Церковь будет представлена полным 
составом своих архиереев, а Русская — 
примерно 1/15 частью.

В этой связи один греческий архие-
рей даже высказал мнение, что при 
таких условиях Собор на Крите трудно 
именовать Великим и вообще правиль-
нее его называть расширенным заседа-
нием глав Поместных Церквей. Такая 
точка зрения не лишена оснований.

— Вы сказали, что Собор не 
будет рассматривать догма-
тических проблем. А с чем связа-
но избрание шести тем для 
утвержденных проектов доку-
ментов?

— Здесь надо еще раз вспомнить 
историю подготовки Собора. В 1961 
году на первом Всеправославном сове-
щании, проходившем на острове Родос 
в Греции, были предложены целых сто 
тем для обсуждения. Подчеркну, что 
тогда все они были проработаны нашей 
Церковью, по каждой были подготов-
лены качественные документы. Одна-
ко в 1971 году представители ряда 
Поместных Церквей стали выступать 
за сокращение предполагаемой повест-
ки Собора. А Всеправославное предсо-
борное совещание 1976 года сократило 
перечень тем… до десяти. Сегодня оста-
лось всего шесть документов, которые 
ожидается принять консенсусом, то 
есть без возражений со стороны какой-
либо из Поместных Церквей. На одном 
из последних этапов был изъят из 
повестки дня практически готовый 
документ об автокефалии, так как не 
была достигнута договоренность о 
порядке его подписания Предстояте-
лями Поместных Церквей.

Кстати, предложение о принятии 
решений консенсусом также всегда 
горячо поддерживалось Русской Цер-
ковью. Альтернативой был отказ от 
единогласия и принятие решений 
большинством голосов. Однако это 
означало бы то, что могут быть вопро-
сы, в которых перевес проголосовав-
ших «за» Церквей окажется незначи-
тельным. А консенсус означает, что 
если хотя бы одна Церковь против, то 
решение не принимается. Это, конеч-
но, намного лучше выражает соборную 
природу принятия решений в Церкви.

— А как относиться к крити-
ке проектов соборных докумен-
тов, которая высказывается в 
публичном пространстве?

— Мы не рассматриваем проекты 
документов как идеальные. Но иначе и 
быть не может. Эти тексты являются 
результатом длительных и непростых 
дискуссий, попыткой сбалансировать 
нередко разные точки зрения. Это ком-
промиссные тексты. В них нет отступле-
ний от догматики или канонов, что 
засвидетельствовал в том числе Архие-
рейский Собор Русской Церкви 2016 
года. Но это не значит, что нельзя уточ-
нять некоторые формулировки, прояс-
нять не вполне ясные места или убирать 
возможные двусмысленности. Наша 
Церковь и инициировала их опублико-
вание, исходя из необходимости полу-
чить более широкую реакцию право-
славных верующих всех Поместных 
Церквей. Поэтому обсуждение и разу-
мная критика документов только при-
ветствуется. В нашей Церкви прошел 
семинар на эту тему в Общецерковной 
аспирантуре и докторантуре и научно-
практическая конференция в ПСТГУ, 
которая опубликовала итоговый доку-
мент, а также направила Святейшему 
Патриарху свои предложения по воз-
можному улучшению проектов трех 
документов: «Отношения Православ-
ной Церкви с остальным христианским 
миром», «Миссия Православной Церк-
ви в современном мире», «Таинство 
брака и препятствия к нему». Собствен-
но, по третьему документу речь идет 
только об одном предложении — более 
жесткой формулировке неприятия так 
называемых однополых союзов. В пер-
вых двух случаях внесены предложения 
по уточнению некоторых формулиро-
вок или по дополнениям, включая, 
например, цитаты из святых отцов.

Кроме того, публикация проектов 
документов призвана, как я уже сказал, 
успокоить тех, кто до сих пор считает, 
что на Соборе православных епископов 
планируется подписание или одобре-
ние чего-то страшного и доселе скрыва-
емого от верующих. В регламенте прямо 
сказано: «На соборное обсуждение не 
могут выноситься тексты или новые 
вопросы, которые не были единогласно 
одобрены Всеправославными предсо-
борными совещаниями и собраниями 
Предстоятелей».

Синодальный отдел по 
взаимоотношениям Церкви с 

обществом и СМИ Русской 
Православной Церкви

Минздрав РФ предложит 
уточнить требования к 
медицинским организаци-

ям, осуществляющим аборты, сооб-
щил официальный представитель 
ведомства Олег Олегович Салагай.

Пресс-секретарь министра здраво-
охранения РФ О. О. Салагай отметил: 
«Документом предусматривается 
выведение из общей лицензии на 
медицинскую помощь по акушерству 
и гинекологии медицинской деятель-
ности по искусственному прерыванию 
беременности».

По словам представителя минз-
драва РФ, инициатива вызвана необ-
ходимостью усовершенствовать стати-
стическую отчетность по абортам и 
более эффективно контролировать 
деятельность медицинских организа-
ций, совершающих такие операции.

По данным, за прошлый год число 
абортов в России снизилось на 13%.

Ранее Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл неоднократно при-
зывал вывести аборты из системы 
обязательного медицинского страхо-
вания, в том числе выступая в Госдуме 
и Совете Федерации. В настоящее 
время в Русской Церкви действует 29 
кризисных центров для беременных 
женщин и матерей с детьми. В 2015 
году свыше 5,5 тыс. женщин получи-
ли различную помощь в этих церков-
ных приютах.

30 апреля, накануне Пасхи, в пра-
вославных храмах России пройдет 
сбор подписей за законодательную 
защиту жизни с момента зачатия и за 
запрет абортов. Как заявляли ранее 
«Интерфакс-Религия» организаторы, 
их цель - собрать миллион подписей.

СОБОРЫ – ЭТО НОРМА 
ЦЕРКОВНОЙ ЖИЗНИ

МИНЗДРАВ РФ НАМЕРЕН ВЫВЕСТИ 
АБОРТЫ ИЗ ОБЩЕЙ ЛИЦЕНЗИИ 

НА МЕДПОМОЩЬ ПО ГИНЕКОЛОГИИ

Воистину Воскресе!

Владимир Романович Легойда



12

«ТАМО УБОЯШАСЯ СТРАХА, 
ИДЕЖЕ НЕ БЕ СТРАХ» 

Гаванская встреча Святейше-
го Патриарха Кирилла и 
Папы Франциска 12 февраля 

сего года вызвала бурное обсуж-
дение в средствах массовой 
информации и интернет-среде, 
особенно православной. Огорчи-
тельно, что эти бури, распри и 
громы пришлись на период под-
готовления к Великому посту и 
сам Великий пост, что в неделю о 
Страшном суде некоторые лица с 
сомнительным каноническим 
прошлым и непонятными взгля-
дами вместо того, чтобы судить 
свою совесть, дерзнули судить 
Святейшего Патриарха и подо-
зревать его в неправославии.

Среди завсегдатаев так называемых 
общественных слушаний, посвященных 
Гаванской встрече и грядущему Всепра-
вославному Собору (6 марта в Санкт-
Петербурге, 31 марта в Москве) был и 
иеромонах Рафаил (Мишин), молодеж-
ный деятель Тихвинской епархии, в 
прошлом – клирик Парижской епар-
хии. 31 марта он выступил в Москве с 
заявлением, суть которого выражается в 
его преамбуле: «Подписание совмест-
ного заявления жидовствующим понти-
фиком Франциском и предстоятелем 
Русской Православной Церкви Кирил-
лом в феврале этого года стало роковым 
событием для Русской Православной 
Церкви в череде отпадений ее иерархии 
от истинной православной веры. Факти-
чески этим событием был инициирован 
раскол среди православно верующих 
Московской Патриархии».

ИСПОЛЬЗОВАНЫ ПРИЕМЫ НЕЙРО ЛИНГ-
ВИС ТИ ЧЕСКОГО ПРОГРАММИРОВАНИЯ – 
В ГОЛОВЫ ВБИВАЕТСЯ: РОКОВОЕ 
СОБЫТИЕ, ОТПАДЕНИЕ, РАСКОЛ

Сам текст заявления был достаточ-
но безсодержательным, и отец Рафаил 
не смог ничего ответить мне на вопрос: 
какие конкретно фразы из гаванского 
документа вы считаете осужденными 
предыдущими Вселенскими и Помест-
ными Соборами? Однако его выступле-
ние составлено по всем правилам ней-
ролингвистического программирова-
ния, и в голову простых верующих вби-
ваются всего несколько тезисов: роко-
вое событие, отпадение, раскол.

А русский человек к этим стихиям 
весьма восприимчив. Вспомним пуш-
кинское:

Все, все, что гибелью грозит,
Для сердца смертного таит
Неизъяснимы наслажденья…
Любит русский человек за чаем 

поговорить о последних временах, об 
антихристе. Особенно во время эконо-
мического кризиса. И не задумывается 
он, что за разговорами следуют дела, 
временами – страшные и кровавые: 
раскол, разинские и стрелецкие бунты, 
самосожжения и сожжения «за вели-
кие на царский дом хулы». А потом, 
как писал Гоголь, «каялись и грешили. 
И желая укокошить антихристов, уко-
кошили неантихристов».

И еще. Русский человек очень не 
любит начальство. Разумеется, не вооб-
ще и не почившее. А настоящее, живое 
и конкретное. И поэтому любит и сказ-
ку сатирическую рассказать про царя. 
И патриарху кости перемыть, особливо 
когда повод к тому есть. А еще слаще – 
представить и того, и другого отступни-
ком и… антихристом. И упиться чув-
ством собственной трагической значи-
мости и православности.

Вот во все эти свойства русской 
души точно и четко забивал свои слова-

гвозди, как в сырую доску, иеромонах 
Рафаил (Мишин).

Использовал он и другое свойство 
русской души – любовь к потаенному 
знанию и ко всякой конспирологии: 
«Декларация, принятая в Гаване и под-
писанная на самом высоком уровне, 
при всей ее закамуфлированности дает 
совершенно однозначное и ясное пони-
мание того, что так называемая 
Римско-Католическая церковь призна-
ется равноправной с Церковью Право-
славной. При этом акцент на том, что 
это равноправие касается лишь 
социально-политических вопросов, а 
не вопросов веры, делается для отвода 
глаз. В действительности же гаванская 
декларация начинается и заканчивает-
ся совместной молитвой».

Иными словами, достаточно опре-
деленные социально-политические 
формулировки декларации объявля-
ются камуфляжем – для отвода глаз. А 
истинный текст, он где-то есть, но пота-
ен за семью печатями. Как Голубиная 
книга.

В результате такого отношения 
вокруг гаванской встречи распускались 
и распускаются самые невероятные 
слухи. Например, такой: старец Наум 
перед встречей Папы и Патриарха был 
срочно депортирован в Гефсиманский 
скит, где и пребывал 11–12 февраля и 
позднее, чтобы его духовные чада не 
могли посоветоваться с ним. Старец 
Адриан был якобы также блокирован. 
Когда я побывал в Троице-Сергиевой 
Лавре и осторожно спросил об отце 
Науме лаврских монахов и профессо-
ров МДА, у всех глаза на лоб от удивле-
ния полезли: «Да вы что, отец Влади-
мир? Никуда его не увозили. Отца 
Наума можно отправить только в боль-
ницу. Он почти не слышит и почти не 
ходит. Даже на службу его привозят в 
колясочке». По сведениям из Печор, 
отец Адриан также спокойно прини-
мал своих духовных чад. Откуда всплыл 
этот слух – неведомо, но, увы, его рас-
пространяют люди, весьма уважаемые 
в православно-патриотической среде. 
Печально, что «утка» была принята за 
чистую монету.

ЕСЛИ РАСПРОСТРАНЯЕМОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ – 
ЭТО МНЕНИЕ ВСЕХ АФОНСКИХ 
МОНАСТЫРЕЙ, ТО ОНО ДОЛЖНО БЫТЬ 
ПОДПИСАНО СВЯЩЕННЫМ КИНОТОМ

Сейчас в интернете распространя-
ются якобы соборные заявления афон-
ских старцев. Для информации уважа-
емых читателей: если это заявление 
всех монастырей, их должен подписы-
вать Священный Кинот – выборный 
орган всех монастырей. Если это мне-
ние отдельного монастыря, должны 
быть подписи братии во главе с архи-
мандритом. Но отдельные афонские 
монахи выдаются за полноту афонско-
го монашества. Если бороться за 
чистоту Православия, то это надо 
делать чистыми руками. А так, мани-
пуляциями и подтасовками, людей 
загоняют в раскол.

Теперь об упреке отца Рафаила в 
том, что Римская Церковь будто бы 
признается равноправной и к Папе 
обращаются как к Римскому епископу. 
В свое время святитель Марк Ефес-
ский приветствовал Папу такими сло-
вами: «Сегодня – предначаток все-
мирной радости! Сегодня духовные 
лучи солнца мира предвосходят для 
всей вселенной. Сегодня члены Тела 
Господня, ранее разделенные и рассе-
ченные в течение многих веков, спе-
шат к взаимному единению! И не 

страждет глава – Христос Бог – быть 
над разделенным Телом, и Любовь не 
желает совершенно отъять от нас узы 
любви! Посему Он побудил тебя, Пер-
венствующего среди священнослужи-
телей Его, пригласить нас сюда… Итак, 
Святейший Отец, прими чад твоих, 
издалека с Востока приходящих, обни-
ми их, бывших в разделении в течение 
долгого времени…»

Рассмотрим сие высказывание на 
предмет наличия в нем «всеереси ере-
сей, или ереси всеересей» экуменизма. 
Если бы наши горе-ревнители жили в 
ту эпоху, то непременно во граде Кон-
стантинополе они провели бы кру-
глый стол под названием: «Вселен-
ская Православная Церковь и Ита-
льянская декларация – победа или 
поражение?»

Ученые богословы из ордена Рев-
нителей отметили бы следующие апо-
стасийные моменты в речи епископа г. 
Ефеса, Византия.

1. Фраза: «Сегодня члены Тела 
Господня, ранее разделенные и рассе-
ченные в течение многих веков, спе-
шат к взаимному единению!» – явля-
ется вопиющим подтверждением 
экклезиологической ереси Ефесского 
архиерея. Ибо он уравнивает членов 
Единой Святой Апостольской Церкви 
как членов Тела Господня с еретиками-
латинянами. К тому же призывает к 
«взаимному единению» с ними, а это 
уже самая страшная ересь всеереси – 
экуменизм!

А что за богословская безграмот-
ность в этих словесах: «разделенные и 
рассеченные в течение многих веков»? 
Это же еретическая теория ветвей!

Апостасия!
2. Называя папу-еретика «Святей-

шим Отцом» и «Блаженнейшим 
Папой Ветхого Рима», епископ града 
Ефеса просто глумится над святооте-
ческим богословием. После отпадения 
латинян от Православной Церкви 
папа – это простой некрещеный и без-
благодатный мужик. Называя его 
«Святейшим Отцом», епископ г. Ефеса 
фактически уравнивает благодатный 
епископат Православной Церкви и по 
сути своей языческих вельмож г. Рима, 
в какую бы тогу и тиары они ни ряди-
лись. А это уже не просто экуменизм 
(ересь всеереси), а СУПЕРЭКУМЕ-
НИЗМ!

Апостасия!

Ну и пошли бы письма по инстан-
циям.

Что же произошло в Гаване реаль-
но? И ради чего была эта встреча с 
нашей стороны?

Святейший Патриарх преследо-
вал две цели: защитить гибнущих 
христиан Ближнего Востока и способ-
ствовать умиротворению вокруг 
Украины. Ближневосточные христиа-
не находятся в нечеловеческих усло-
виях ИГИЛ (террористическая груп-
пировка, запрещенная в России) и в 
очень тяжелых – в лагерях для бежен-
цев. Положение христиан на Ближ-
нем Востоке чудовищно и требует 
всемерной поддержки и сочувствия. 
Не правы те публицисты, которые 
говорят, что ни в Сирии, ни в Ираке 
давно не осталось христиан, – они 
там есть и ждут нашей материальной, 
военной и духовной помощи. И отрад-
но, что была продемонстрирована эта 
поддержка. Другое дело, насколько 
она оказалась эффективной. Судя по 
тому, как действует Сирийская армия, 
поддержка России, стоящей за Свя-
тейшим Патриархом Кириллом, ока-
зывается достаточно актуальной. 
Кроме того, голос Патриарха и Папы 
должен быть услышан в Европе, куда 
устремляются беженцы из Сирии, и 
обезпечить им более гостеприимное 
и человечное отношение.

Теперь что касается ситуации 
вокруг Украины. Мы видим целый 
ряд непонятностей, неопределенно-
стей и двусмысленностей. Из поло-
жительных моментов следует отме-
тить, что Римский Папа, в отличие от 
украинцев и украинских греко-
католиков, вовсе не считает, что Укра-
ина явилась жертвой некой мифиче-
ской российской агрессии. Напротив, 
он считает ситуацию внутриукраин-
ским конфликтом, тем самым возла-
гая изрядную долю вины на суще-
ствующую украинскую власть и кос-
венно посылая ей сигнал: образумь-
тесь! Неслучайно украинские греко-
католики немедленно почувствовали 
себя преданными. Правда, вслед за 
этим они поспешно заявили, что 
Папа продолжает оставаться их 
отцом. И конечно, я бы не стал гово-
рить о стопроцентной искренности 
Папы: участие Ватикана в событиях 
Майдана слишком очевидно. Но 
важно, что сейчас приходится это 

Христос Воскресе!

Диакон Владимир Василик
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скрывать и в известном смысле отме-
жевываться от них.

Далее следует отметить, что, с 
точки зрения православной акривии, 
совместная декларация носила 
несколько двусмысленный характер. 
Но если иметь в виду, что в ней выра-
жена не только наша позиция, но и 
Рима, то можно говорить об извест-
ных успехах. На Западе само слово 
«гомосексуализм» или хотя бы отча-
сти негативное отношение к этой 
теме воспринимается в штыки и ста-
новится красной тряпкой для либе-
ральной общественности и, увы, 
теперь для властей Евросоюза и США. 
Люди, осуждающие гомосексуализм 
и однополые «браки», подвергаются 
самым настоящим преследованиям. 
Их лишают работы, изгоняют из 
общества, подвергают репрессиям. 
На этом фоне решительная поддерж-
ка традиционной семьи и нравствен-
ности, выраженная в совместной 
декларации, все же является успехом 
и лучом света в том царстве тьмы, 
которым становится западный мир, в 
особенности если мы вспомним, что 
Римский Папа… умыл ноги трансве-
ститу. Гаванская встреча и деклара-
ция могут послужить как во вред Пра-
вославию, так и на пользу ему; более 
того, содействовать спасению гибну-
щей западной христианской цивили-
зации и Католической церкви, кото-
рая далеко ушла от традиционного 
католицизма и теперь уже не напоми-
нает ни классический католицизм 
средних веков, ни католицизм после I 
Ватиканского собора. Нынешний 
католицизм превращается в нечто 
непонятное и все более удаляющееся 
от традиционного христианства. В 
декларации прозвучал призыв верно-
сти традициям I тысячелетия, тради-
циям святителя Киприана Карфаген-
ского, Амвросия Медиоланского, 
Иоанна Кассиана Римлянина, папы 
Льва Великого, папы Григория Дво-
еслова, папы Мартина, и – кто знает?! 
– может быть, он и остановит гибну-
щую Католическую церковь (по опре-
делению святого праведного Иоанна 
Кронштадтского – большое христи-
анское сообщество).

Другой вопрос, удастся ли выдер-
жать эту линию? Не растворится ли 
она в компромиссах, двусмысленно-
стях и соглашательстве с лукавым 
духом века сего?

Я не стал бы драматизировать и 
нагнетать обстановку вокруг Гаван-
ской встречи. На мой взгляд, это свое-
образный Тильзитский мир церков-
ной дипломатии. Долго ли он прод-
лится? Бог весть. В связи с этим вспо-
минается один случай, весьма близ-
кий тому, что переживается сейчас 
многими. П. А. Вяземский в своей 
«Старой записной книжке» сообщает 
следующее: «Когда узнали в России о 
свидании императоров, зашла о том 
речь у двух мужичков. “Как же это, – 
говорит один, – наш батюшка право-
славный царь мог решиться сойтись с 
этим окаянным, с этим нехристем? 
Ведь это страшный грех!” “Да как же 
ты, братец, – отвечает другой, – не 
разумеешь и не смекаешь дела? Наш 
батюшка именно с тем и велел приго-
товить плот, чтобы сперва окрестить 
Бонапартия в реке, а потом уж допу-
стить его пред свои светлые царские 
очи”». Не знаю, удалось ли Патриарху 
Кириллу окрестить Папу Франциска в 
водах Мексиканского залива. Думаю, 
не мешало бы.

На мой взгляд, в настоящее время 
гораздо опаснее экуменизма соблаз-
ны раскольничества, псевдоревни-
тельства, потому что экуменический 
яд Русской Православной Церковью 
уже пережит. Гораздо опаснее раскол 
под личиной ревнительства, когда 
слепые вожди могут увлечь людей под 
маской защиты Православия в совер-
шенно неправославные, а то и в 
оккультные учения. 

Диакон Владимир Василик

Квартира возле Porta 
nomentana. Выше учитель-
ницы, выше штопальщика-

портного, даже выше двух синьор, 
работниц с кустарной фабрики 
плетеной мебели. На что уж бед-
ные синьоры, но Варвара Петров-
на умудрилась еще выше поселить-
ся, рядом с голубями.

Из кухни окно в бездонную коробку 
двора, — смотреть жутко. Будто и не Рим, 
а какое-нибудь нью-йоркское захолу-
стье. Изо всех щелей точно в трубу тянет-
ся кверху чад жареного луку, томатные 
ароматы, переливающийся из окна в 
окно гул перебранки и приветствий. 
Веревки — вдоль стен вниз и поперек из 
ниши в нишу. Одни для корзин, куда 
голосистый поставщик молока и овощей 
положит, что нужно — не подыматься же 
ему под небеса; на других, слабо надува-
ясь, сохнет разноцветное тряпье, — слов-
но вымпелы на адмиральском судне в 
праздничный день. Зато окно из спален-
ки на вольный простор. Глубоко внизу 
под узеньким балконом кудрявые купы 
каменных дубов, эвкалипты и с ранней 
весны неустанно цветущие мимозы — 
канареечный, нежный дымок. Темный, 
вечно закрытый сад туго разросся между 
каменными стенами, — ноге никогда его 
не коснуться, но глазам отрада…

Варвара Петровна не первый год в 
Риме. Еще до войны попала с мужем-
художником на Капри. С золотой меда-
лью укатил он стипендиатом Петербург-
ской Академии художеств в Италию, в 
апельсиновое царство, два года прото-
сковал, щи варил и программное полот-
но с лодочниками в красных беретах 
писал… Простудился, слег, да там, на 
Капри, и глаза закрыл. А Варвара 
Петровна переехала в Рим с мальчиком, 
с крошечной дочкой, с грудой запылен-
ных этюдов и горой неизбывных забот.

Потом началась война. Куда уедешь? 
Так и застряла Варвара Петровна с деть-
ми в Италии и стала кое-как налаживать 
жизнь.

Этюды по багетным лавкам рассова-
ла и принялась вплотную за работу, — 
надо же детей подымать.

Уж так повелось: куда судьба рус-
скую женщину не забросит, всюду она 
извернется, силу в себе такую найдет, о 
которой она дома, пока скатерть-
самобранка под рукой была, и не знала.

+ + +
Трудно было вначале. Так трудно, 

что лучше и не вспоминать… Работала 
она сестрой в местном госпитале, к детям 
только в свободные часы прибегала. Но 
спасибо добрым соседям, — заботились 
они о ее детях, как о своих. А потом, 
после войны, страна ожила, жить стало 
всем легче.

Вспомнила Варвара Петровна свое 
старое рукоделье, завела через отельных 
портье знакомства и стала на продажу 
расшивать платки, платья и шарфы пав-
линьими русскими узорами…

Мальчик как-то незаметно от рук 
отбился. По-русски говорить не любил. 
Какой разговор и с кем? В школе, на 
базаре и в лавках только итальянские 
звонкие слова в ушах и звучат. Вечно в 
своей суете толокся: то старые марки 
перепродавал и обменивал, сбывал буки-
нистам оставшиеся после отца книги, 
покупал в уличных ларях лотерейные 
билеты со счастливыми номерами… 
Домой прибегал на минутку, глотал 
макароны, уроки учил как-то по-птичьи, 
на ходу, и опять на улицу. Впрочем, 
учился неплохо и матери не был в 
тягость.

Только младшая дочка, шестилет-
ний тихий гномик Нина и была утехой. 
Мать вышивает, а девочка пестрые 
лоскутки перебирает и поет на итальян-
ский мотив русскую песенку, — слова от 
матери слышала:

Таня пшенушку полола,
Черный куколь выбирала…
— Мама, что такое куколь?
— Не знаю, котик.

— Ну, какая ты. Русская же песня, а 
ты не знаешь.

Потом раскроет свою старенькую 
русскую хрестоматию и начнет — в кото-
рый уже раз! — перелистывать. Читать 
Нина еще не умеет. Буквы чужие, в ита-
льянских газетах совсем другие, но кар-
тинки и без букв понятны. Вот зима, на 
еловых лапах густая вата: это снег. 
Никогда не видела, но, должно быть, 
очень интересно. А это березка. На Пала-
тинском холме тоже есть березка, Нина 
видала. Белый-белый ствол, и весной 
желтые червячки-сережки дождем 
висят… А вот и любимая картинка: 
«Генерал Топтыгин». Это так медведя в 
России называют. Сидит в санях, — это 
такая «кароцца» (повозка) без колес, — 
развалился… Лошади испугались (еще 
бы!!) и мчатся, как сумасшедшие. Нина 
вздыхает. Светлые волосы, такого же 
цвета, как ее бледные восковые щечки, 
спустились на глаза…

— Мама, смотритель очень испугал-
ся? Что прикажете, генерал, ризотто с 
пармезаном или омаров? Или, может 
быть, самовар поставить? А медведь на 
него — р-р-р! Правда, мама?

Мать все вышивает, отвечает невпо-
пад, а то нитку перекусит и в окно устало 
смотрит. С утра до вечера такие краси-
вые штучки она вышивает, думает Нина, 
почему не для себя, почему не для Нины? 
Ни одного такого чудесного платья у них 
нет…

Девочка закрывает книжку, берет 
маленькую игрушечную метлу и стара-
тельно подметает пол: ишь сколько 
ниточек! Двадцать раз в день метешь, — 
не помогает.

+ + +
Однажды утром Нина проснулась, 

взглянула на стул перед диваном: сюр-
приз… белое шелковое платьице, кана-
реечная лента. О! Сегодня ведь празд-
ник, русская Пасха, как же она забыла… 
Ведь вчера она сама яйца заворачивала в 
пестрые шелковые тряпочки, помогала 
красить. А мать сладкое тесто месила и 
снесла вниз булочнику, синьору Леонар-
ди, чтобы запек.

Она быстро оделась и с лентой в 
руках побежала в столовую. Та-та-та! Как 
чисто! На столе мимоза и два розовых 
тюльпана. Кулич! Какое смешное и 
милое слово… И яйца, веселые и 
пестренькие, ну разве можно их есть? 
Жалко ведь…

Варвара Петровна поставила дочку 
на табуретку:

— Сама оделась? Вот умница… Хри-
стос Воскресе, Ниночка!

— А как надо отвечать? Я уже забы-
ла…

— Воистину Воскресе…
— Во-ис-ти-ну!
И поцеловались они не три, а пять 

раз. Так уж случилось.
Нина повертелась по комнате. Пол 

чистый, подметать не надо. И вспомни-
ла:

— Ты ведь сегодня не вышиваешь?
— Кто же сегодня вышивает?..
— Вот и отлично. Значит, мы пойдем 

в Зоологический сад. Ты ведь обещала. 
Да?

— Пойдем, Ниночка. Давай только 
я ленту завяжу, а то ты так в руке ее и 
понесешь.

Пили кофе с куличом. 
Нина молчала и о чем-то 
своем думала. Когда уж 
совсем собрались уходить, 
она подошла к матери и 
попросила:

— Мама, можно мне четы-
ре яйца в сумочку? Я выберу с 
трещиной. И кулича кусочек. 
Только потолще, хорошо?

— Возьми, конечно.
Варвара Петровна удиви-

лась: никогда девочка не про-
сит… ест, как цыпленок, всег-
да упрашивать надо. И вдруг 
— четыре яйца и кулич… Фан-
тазия!

Варвара Петровна быстро 
шла за дочкой по горбатой, золотистой 
от песка дорожке. Ишь как бежит! 
Куда это она?

Девочка, не останавливаясь, наско-
ро поздоровалась по-итальянски с вер-
блюдом:

— Добрый день, синьор, как пожи-
ваете?

Со всеми зверями она разговарива-
ла только по-итальянски, — по-русски 
ведь они не понимают.

За поворотом, на высокой желтой 
скале, окаймленной густой синькой 
римского неба, стоял тигр. Полосатый 
злодей, как и львы, жил не в клетке, а 
на свободном клочке земли. С дорожки 
рва не было видно, и люди, впервые 
попадавшие в сад, невольно вздрагива-
ли и останавливались: тигр на свободе!

Нина и с тигром поздоровалась. Но 
наглый зверь даже и головы не повер-
нул. Через ров не перелетишь, а то бы 
он… поздоровался!

И вот внизу, под пальмовым наме-
том, Нина остановилась у клетки, в 
которой томился бурый медведь. Оста-
новилась и сказала по-русски, — мед-
ведь ведь русский был:

— Здравствуй, здравствуй… Скуча-
ешь? А я тебе поесть принесла. Потер-
пи, потерпи… Вкусно! Вот увидишь, 
как вкусно…

Она аккуратно облупила одно за 
другим крашеные яйца. Зверь встал на 
задние лапы и приник носом к желез-
ным прутьям. Нина положила на дере-
вянную лопатку яйцо. Медведь смах-
нул его лапой в пасть, съел и радостно 
заурчал.

— Еще?
Съел и второе, и третье, и четвер-

тое. Куличом закусил и приложил лапу 
ко лбу, точно под козырек взял. Это он 
всегда делал, когда был чем-нибудь 
очень доволен.

Нина в ответ на доброе привет-
ствие зверя показала ему пустую 
сумочку и ответила странным русским 
словом, которое ей мать сегодня утром 
подсказала:

«Воистину, воистину!..»
Должно быть, это то же самое, что 

«на здоровье!»…
Варвара Петровна опустилась на 

скамью и закрыла глаза. Ну, вот, толь-
ко этого недоставало… Слезы… «Все 
съел, Ниночка? Вот и отлично!»

Девочка теребила ее за рукав и 
весело тараторила:

— Конечно, отлично. Я так и дума-
ла, что ты не будешь сердиться. Он же 
русский, понимаешь… Мне сторож 
давно уже рассказал, что его прислали 
с Урала еще до войны. Ему очень скуч-
но, никто его не понимает. Тигра вон 
как хорошо устроили, а медведя в клет-
ку. За что? И он чистый, правда, мама? 
Видишь, он аккуратно съел, ни одной 
крошки не рассорил. Не то что мар-
тышка какая-нибудь… До свиданья, 
синьор Топтыгин. До свиданья!

Она взяла мать за руку и поскакала 
по дорожке мимо жирных, матово-
сизых агав к пантерам; там маленькие 
детеныши так смешно в прятки игра-
ют, надо насмотреться, а то вырастут и 
будут, как маятники, из угла в угол 
шагать и через голый ствол прыгать.

Саша Черный

ПАСХАЛЬНЫЙ ВИЗИТ
Воистину Воскресе!
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ЦАРСКАЯ
ОТРЫВОК ИЗ ХУДОЖЕСТВЕННО-ДОКУМЕНТАЛЬНОЙ КНИГИ, 

ИЗ ПИСЬМА ПИСАТЕЛЯ: 

Добрый день, уважаемые коллеги! 
Как обещал, посылаю отрывок из толь-
ко что законченного романа «Царская 
Голгофа». Нигде не публиковался. Рас-
сматривается в одном из московских 
издательств. Здесь оконцовка - восхо-
ждение Государя на свою голгофу. Буду 
рад, если подойдет.

Добра. Здоровья, удачи. Храни 
Господь вас и ваших читателей.

Поздно вечером, после вечерних 
молитв, они благословили детей и оста-
лись вдвоем.

- Бедный мой Ники, - Александра 
Федоровна обняла мужа. Они сидели в ее 
любимой лиловой комнате на угловом 
диване. Мягкий свет торшера не осили-
вал сумрак в углах. И оттого их лица 
виделись друг другу молодыми. – Пред-
ставляю, как ты перестрадал. Один про-
тив всей этой своры…

- Ты, мое солнышко, пережила еще 
больше, - Государь обнял ее за плечи, 
притянул к себе. – Больные дети, в Петро-
граде бунт. Слухи, страхи… Говорили, 
кто-то из нынешних проверял тебя?

- Можно, я прилягу? - мягко отстра-
нилась императрица. Легла на правый 
бок, голову положила ему на колени.

- Сердце?
- Так, немножко. Пройдет. Это оно от 

радости, - она ощупью нашла руку супру-
га, поцеловала и подложила под щеку. – 
Тебе удобно так?

- Да.
-Генерал Корнилов приезжал меня 

арестовывать. Представляешь, оказыва-
ется, я - немецкая шпионка. С ним какие-
то странные люди. Везде лазали. После 
узнала: искали телеграфный провод, сое-
диняющий меня с германским штабом. 
Еще искали подземную комнату, где я 
прячу брата.

Государь чувствовал, как ее губы 
щекочут ладонь и как в душе у него под-
нимается гнев.

- А что Корнилов?!
- Сначала он повел себя очень дерзко. 

Но я сказала ему: «Я рада, генерал, что 
эта миссия поручена вам. Вы сами были в 
плену и понимаете меня». И он сразу 
смягчился. Когда уходил, поцеловал 
руку… Я за тебя переживала больше, чем 
за детей.

- Разве так можно? 
- Они были рядом. А ты далеко и 

один, - она привстала на локте. – Как они 
могли, эти твои флигель-адъютанты?! 
Твой «косоглазый друг» Алексеев? Ты 
его возвышал, заботился о нем, отправ-
лял на юг лечиться. Генерал Рузской всех 
призывал «сдаться на милость победите-
лей», - Александра Федоровна встала, 
заходила по будуару. – И кто победите-
ли? Глупый, толстый Родзянко, мерзавец 
Гучков? 

- Успокойся, Алекс, - Государь взял ее 
за руки, усадил рядом. – На все воля 
Божья. Прежде, чем принять решение об 
отречении, я много молился, чтобы 
Господь вразумил меня…

- Да, Господь управит, - Александра 
Федоровна высвободила руку из ладони 
супруга, перекрестилась на иконы в свя-
том углу. – Думаю, все эти родзянки с их 
министерством доверия не продержатся 
и до осени. Приползут умолять тебя вер-
нуться… 

- Генерал Вильямс передавал мне 
устное приглашение Георга переехать к 
ним в Англию.

- И что ты ответил?
- Что останусь в России. Буду вести 

частный образ жизни, без всякой поли-
тики.

- Ах, Ники. Мы с тобой одно! – голос 
Александры Федоровны налился слезой 
умиления. – Я так все здесь люблю… 

Готова стать поломойкой, но только 
остаться в России.

Они так и уснули на стоявших рядом 
кроватях - рука в руке.

…Приближался день святой Пасхи. 
На Страстной неделе Государь с супругой 
говели. Детям же после болезни священ-
ник благословил вкушать скоромное. 
Государь, привыкнув всякую минуту упо-
треблять в дело, и теперь нашел себе 
занятия. Много читал, занимался с Алек-
сеем уроками... Часами работал в парке. 
Вместе с князем Долгоруким они расчи-
щали дорожки от снега. Когда отошла 
земля, сгребали палую листву, устраива-
ли огород.

- Ты погляди, Филь, вторую грядку 
без остановки копает, - кивнул на Госуда-
ря солдатик-охранник другому. – Сыпни 
махры, я тоже подымлю.

- На, моей затянись, - бойкоглазый, 
весь как на винтах, сунул ему недокурен-
ную самокрутку. – Двужильный, на ем 
пахать можно. Царь плуг тянет, а ты его 
кнутиком, а? – захлопал себя по ляжкам, 
загоготал.

- Зря ты, Филь, он Помазанник 
Божий, грешно, - солдатик откусил 
обслюнявленный конец самокрутки, 
сплюнул под ноги. – Вот если ему дать 
кусок земли, чтоб он сам на нем работал, 
так он опять всю землю заработает. 

- Да брось ты! Ну… икс… ак… сплата-
тор!

- Вот те ну, дуги гну. Ты языком моло-
тишь, а он лопатой.

День ото дня охранники все больше 
распоясывались. Часовые выносили из 
дворца кресла, развалившись в них, пле-
вали семечками, матерились, скабрезни-
чали. Всех слуг, что добровольно оста-
лись с царской семьей, держали на поло-
жении арестованных, запретили выхо-
дить за территорию дворца.

Как-то утром фрейлина Лилия Ден, 
не пожелавшая оставить императрицу, и 
все еще не оправившаяся после круше-
ния поезда Анна Танеева-Вырубова сиде-
ли в комнате на втором этаже с окнами в 
парк.

- Ты только глянь на этот позор! – 
вдруг, задрожав голосом, воскликнула 
Ден.

Анна, стуча костылями, подошла к 
окну.

Внизу в окружении солдат стояли 
вышедший на прогулку Государь с кня-
зем Долгоруким. Обмирая сердцем, она 
прислушалась к голосам.

- Не положено туда, господин пол-
ковник! – рыжий вислогубый солдат тол-
кал Государя в плечо. Еще человек пять 
тоже что-то говорили наперебой, гогота-
ли и все норовили задеть царя - кто лок-
тем, кто рукой. Так обычно разогревают 
себя перед дракой.

Князь отталкивал губастого. Что-то 
ему внушал. Государь, вскинув голову, 
глядел поверх солдатских голов в глуби-
ну парка. Левая щека его подергивалась. 
Предчувствуя беду, Ден распахнула окно. 
Ее, жену морского офицера, всегда отли-
чало перенятое от императрицы рассуди-
тельное мужество.

- Уймитесь! Стыдно! – крикнула она.
Солдаты от неожиданности замерли, 

будто застигнутые на воровстве. Рассту-
пились, выпуская царя и князя. И тут же, 
спохватившись, принялись выкрикивать 
скабрезности и ругательства в адрес 
«ферелины».

Скоро Государь поднялся в комнату, 
поприветствовал со всегдашней улыбкой 
дам.

- Хамы! – прикладывая ладошки к 
горящим щекам, проговорила Ден. – 
Дали им волю!

Анна, устроившись в своей инвалид-
ной коляске, молча глядела на Государя с 
любовью и состраданием.

- Это же глупо. Они полагают своим 
наглым поведением искалечить мне 
душу, - как бы отвечая на этот взгляд, 
заговорил Государь. – Пытаются унизить, 
называя полковником. В конце концов, 
это очень почетный армейский чин.

В попытках уязвить Государя сорев-
нуется с солдатами председатель времен-
ного правительства А. Керенский. Чуть ли 
не сам составляет меню для царской 
семьи, требует «воздержаться от употре-
бления горячих закусок». Предписывает 
заключенному Императору жить отдель-
но от императрицы. Видеть ее лишь за 
завтраками и обедами. Обязывает их 
говорить только по-русски. Чай пить без 
прислуги, но в присутствии дежурного 
офицера. Запреты, запреты, запреты…

Единственное, что он не в силах 
запретить, так это прихода светлого Вос-
кресения Христова. Праздничную литур-
гию священник служит в детских комна-
тах. Государь, императрица, дочери, 
наследник исповедуются и причащаются. 
Императрица для всех, и для охраны 
тоже, приготовила подарки. После служ-
бы Государь поздравляет всех и со всеми 
христосуется. Во дворце витает тихая 
радость Божественной благодати.

Но что это? На третий день пасхаль-
ной недели новое испытание. С утра Госу-
дарь просматривал газету, где наткнулся 
на портреты новых членов правитель-
ства. Долго вглядывался в фотографии:

- Вы только взгляните на их физионо-
мии. Это же настоящие уголовники!

Известия с фронтов повергают его в 
глубокое отчаяние. К нему возвращается 
состояние разорванности надвое. Отрече-
ние начинает видеться страшной траги-
ческой ошибкой. Ни успокоения, ни еди-
нения общества не достигнуто. Анархия. 
Безпредел. Хаос.

- Говорят, Рузской подал в отставку? 
– заговаривает он в то утро за завтраком. 
Сидящие за столом князь Долгорукий, 
граф Бенкендорф, Жильяр, врачи Боткин 
и Деревянко и женская половина обраща-
ют свои взгляды на императора. Обычно 
он за столом молчит.

- Будто бы тот просил пойти в насту-
пление, - лицо Государя омрачилось горь-
кой гримасой. – Теперь в армии не прика-
зывают, а просят. А солдатские комитеты 
отказали генералу в наступлении. Если 
это правда, то всему конец. Какой позор! 
Не наступать, а только защищаться – это 
самоубийство! Сначала мы позволим им 
разгромить союзников, а потом придет и 
наш черед!

После завтрака он опять взялся за 
газеты. Читал, и заходилось сердце от 

недоумения и гнева: «Что творят?! Во что 
превратили армию и флот? Стреляют в 
своих же командиров…»

В нижнем углу предпоследней стра-
ницы одной из газет была напечатана 
короткая страшная заметка. Матросы 
убили своего командира лейтенанта 
Поливанова. Мало того, во время панихи-
ды вломились в церковь. Плевали в 
покойника. Вдова вытирала платком 
дорогое лицо, умоляла пощадить. Изуве-
ры расшвыряли венки и свечи, опрокину-
ли гроб…

Государь выпустил из рук газету, 
ладонями растер лицо: «А ведь все друж-
ным хором умоляли отречься «ради спа-
сения Отечества и династии…» Как я мог 
им поверить?! И за Поливанова тоже мне 
отвечать перед Богом»,- глядя на валяв-
шуюся у ног газету, подумал он.

В тон этим мыслям из парка вдруг 
послышались звуки похоронного орке-
стра. Думал, почудилось. Подошел к окну. 
С улицы, изгибаясь в воротах, черной, 
красноголовой змеей вползала в парк 
похоронная процессия. Медной чешуей 
взблескивали тарелки и трубы в руках 
музыкантов. Впереди несли с десяток 
обтянутых кумачовым ситцем гробов, 
следом тянулся разношерстный сброд. 
Доносилось пение. Государь прислушал-
ся, порывы ветра доносили вперебивку: 
«Жертвой… в борьбе роковой…»

- Изволите, Ваше Величество, отме-
нить прогулку? – спросил старый камер-
динер Волков, перекрестился. – Ишь 
дикуют, с песнями хоронят.

- А кого хоронят-то?
- Абы кого. Прости, Господи, - старик 

опять перекрестился. – Говорят, шестеро 
пьяных дезертиров в подвале, в магазине, 
перепились и насмерть угорели. Китайца 
подобрали, от тифа помер. Кухарку 
какую-то безродную из морга приволок-
ли. Да будто бы стрелка на Казанском 
кладбище выкопали. Обормоты… под 
окна. Не ходите, Ваше Величество.

- Да уж, какая теперь прогулка…
Императрица, великие княжны, 

фрейлины, князь Долгорукий, доктор 
Боткин, граф Бенкендорф глядели из 
окон, как взобравшийся на поставленную 
торчком бочку оратор грозил кулаком в 
сторону дворца, горланил так сильно, что 
было слышно в комнатах: «Вампиры, 
кровопийцы Романовы!.. Долой царизм! 
Власть трудящимся!.. Отомстим тира-
ну!..»

С утра светившее вешнее солнце, 
будто не желая видеть кощунников, скры-
лось за тучами. Вдруг густо, шапками, 

Христос Воскресе!
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повалил снег, милостиво упрятав белым 
занавесом от царских глаз похоронный 
фарс .… 

На другое утро Государь выезжает на 
прогулку на велосипеде. Катит по аллее. В 
прогалах между деревьями лучиками 
вспыхивают спицы в колесах. Навстречу 
солдат-охранник. Сдергивает с плеча вин-
товку. Вытягивается во фрунт. Лицо пло-
ское, в один цвет с шинелью. Государь 
ласково кивает ему. В ответ тот комично 
надувает щеки, щурит свинячьи глазки, 
улыбается. И вдруг сует штык в спицы 
переднего колеса. Государь падает через 
руль. Охранник опять шутовски вытяги-
вается по стойке смирно. Весь ожидание 
скандала.

Государь молча поднимается с земли. 
Отряхивает с колен приставшую листву и 
песок.

Солдат видит, как царь что-то шеп-
чет. Думая, что ругается на него, яростно 
скалится:

- Убить тебя мало, кровопивец, тиран!
- Господи, помилуй!– выговаривает 

разбитыми в кровь губами Государь. - 
Помилуй его, Господи!..

ГЛАВА ДВАДЦАТЬ ВОСЬМАЯ

Кровоточение царской иконы – 
Божественный знак. «…Не подпишу 
позора своей Родины!» Приуготовление 
казни. «Со святыми упокой…». 

«Вы жертвою пали в борьбе роковой, 
в любви беззаветной к народу!» – напи-
сал на чистом листе Никонов. Раздумал-
ся… 

Ведь не к опившимся и угоревшим 
дезертирам, не к тифозному китайцу, не к 
украденной из морга кухарке относились 
эти высокие слова. Сам Господь устами 
заблудших и обманутых предрекал и воз-
вещал Помазаннику Своему стать «жерт-
вою… в любви беззаветной к народу». 
Предвидел Всевышний, что всего через 
год, летом 1918-го, царь-страдалец вместе 
с супругой и детьми по ступенькам ипа-
тьевского подвала взойдет на свою голго-
фу…

«Но о последних днях и казни цар-
ственных мучеников и без меня много 
написано,- пытался спрятаться от страха 
душевной боли Никонов.- Что смогу 
добавить к уже известному?.. Повторить 
показания выстрелившего Государю в 
сердце палача Юровского и его сообщни-
ков об одномоментной казни?

Стоп, с каких пор ты стал верить вра-
гам рода человеческого? Господь знаме-
ниями указует: убийцы подвергли цар-
ственных узников долгим и страшным 
мукам. Поверь лучше гласу великого 
старца и прозорливца Николая (Гурьяно-
ва): «Изверги не просто умучили Царя, а 
принесли в ритуальную жертву образ и 
подобие Христа Господа. А это сугубый 
грех, вопиющий к небесам. Помните, с 
Царем они заклали Русь. Сатанинская 
злоба у них. Как их мучили! Господи! Что 
они с ними сделали! Какие немыслимые 
мучения он претерпел от извергов. 
Страшно видеть! Не сказать! Их сожгли и 
пепел выпили…»

«А вот тут свидетельства, подтверж-
дающие провидение старца», - Никонов 
взял в руки небольшую, в мягкой обло-
жке, книжицу. Нашел страницу, где гово-
рилось, что экономисту Георгию Балов-
ленкову 15 марта 1998 года подарили уве-
личенную на цветном ксероксе копию с 
маленькой иконки (9х13 см.) с изображе-
нием Государя Николая II-го, наследника 
Алексея, императрицы Александры Федо-
ровны, великих княжон Ольги, Татианы, 
Марии, Анастасии. И эта икона-копия 
стала вдруг кровоточить… Там же приво-
дятся свидетельства других людей, ныне 
здравствующих. Вот отрывок из рассказа 
художницы Валентины Зелениной: 

«…Сегодня, 23 сентября 1998 года, 
после молебна святым Царственным 
мученикам увидела движение и пульса-
цию крови на правой руке Александры – 
струйка крови уходила за нимб царевича 
Алексея, то же явление видела на левой 
руке царевны Анастасии. Готова свиде-
тельствовать перед Крестом, Святым 
Евангелием».

И еще одно страшное видение наших 
современников: 

«…После молитв стали рассматри-
вать икону и увидели, что прямо на глазах 
лик Царя стал объемным, ясные и тре-
вожные глаза смотрели на нас, из право-
го глаза показалась слеза, на виске 
запульсировало кровавое пятно. На пра-
вой руке и щеке было видно движение 
крови. Стало жутковато. Но икона притя-
гивала к себе. Вдруг лик царевны Татиа-
ны стал по контуру истекать кровью. Изо 
рта потекла тоненькая струйка крови…»

- Господи, - Никонов ладонями отер 
катившиеся по щекам слезы, с удивлени-
ем и страхом ощущая подступающее чув-
ство вины. В желании растравить душев-
ную боль и тем как бы сопричаститься с 
царственными страдальцами он достал с 
книжной полки большой фотоальбом 
«Венценосная семья», открыл фото на 
57-й странице. Четыре сестры – великие 
княжны в белоснежных ниспадающих 
платьях похожие на больших прекрасных 
птиц - глядели на него. Милые лица, 
ясные девичьи глаза. У каждой на шее 
тонкие нити чистого жемчуга… Ольга, 
Анастасия и Мария стоят, Татиана сидит, 
опираясь на руку. Чуть вскинула краси-
вую породистую голову с перевязанными 
лентой по лбу волосами. Темные большие 
глаза, в изгибе чуть приоткрытых губ осо-
знание своего обаяния. 

«Там, в Ипатьевском подвале, из этих 
губ и текла тоненькая струйка крови… 
Господи! Господи!..» - вспомнил только 
что прочитанное Никонов и ощутил, как 
грудина заполняется ледяной, претекаю-
щей в сердце извне болью. Он откинулся 
на спинку кресла, переживая никогда 
прежде не ведомое веяние таинственных, 
не уяснимых разумом чувств. Оттуда, из 
божественных высей, ниспосылались и 
мне страшные мистические знаки «…Лик 
и руки царевича покрылись красными 
пятнами. У царевны Анастасии кровь с 
правой руки уходила в складки одежды. 
Кровь с лица и шеи царевны Марии сте-
кала под воротник. У царевны Ольги 
выделились кровавые точки по лицу, 
напоминающие колотые раны.

Все это больно отозвалось внутри. Мы 
ушли тихие и ошеломленные…» (Семья 
Новинских, 19 августа 1998 г.) 

«Кровь стекала с лица и шеи вот 
сюда, где нитка жемчуга»,- глядя на 
ясное лицо великой княжны Марии, 
представил и ужаснулся Никонов. Тогда 

будто взметнулись с альбомного листа 
языки серебряного пламени, вмиг выжг-
ли все укрепы осторожности и страха, 
мучавшей душевной боли. Перекрестив 
лоб, он ступил в ту, самую страшную и 
постыдную в истории человечества, ночь 
1918 года. Сквозь сумрак пространства и 
времени увидел очертания креста на 
плечах Государя. Как он, спотыкаясь и 
падая, придавленный его тяжестью, 
взбирается на свою голгофу.

…Вот в Тобольск прибывает комис-
сар совнаркома Яковлев, лисий хвост да 
уши волчьи: 

- Ваше Императорское Величество, 
вам предлагается поехать в Москву для… 
решения судьбоносных для Отечества 
вопросов…

- Я никуда не поеду! - сразу раскусил 
подлый замысел Государь. Он знает, что 
фактические хозяева в Москве - немцы. 
Они хотят, чтобы позорный Брестский 
мир, подписанный самозванцами из 
опломбированного вагона, утвердил он, 
коронованный Самодержец Российской 
империи.

- Если вы откажетесь, пришлют вме-
сто меня других и увезут силой!.. - за 
сочувственно вежливой улыбкой волчий 
оскал.

- Это вам не поможет, - Государь раз-
давлен чувством вины за все случившее-
ся с Россией после своего отречения, но 
оттого еще более тверд. - Лучше дам 
отрубить себе руку, но не подпишу позо-
ра своей Родины!

Руку ли? После его отказа немцы 
отступились. Сотканная из масонских 
заговоров, инсинуаций иностранных 
разведок, интриг дипломатов мировая 
паутина зла дрожит и рвется от тяжести 
добычи. Всесильный заокеанский таран-
тул Якоб Шифф шлет председателю 
ВЦИК Янкелю Свердлову телеграмму об 
убийстве царя. И все начинается.

30 апреля Яковлев везет императора 
с супругой и дочерью Марией в Екате-
ринбург. На вокзале их встречают толпы 
пьяной солдатни, революционной 
черни…

«Яковлев, выведи Романова из ваго-
на, я ему в рожу плюну!..» - кричит вок-
зальный комиссар. Толпа напирает на 
царский вагон: «Задушить их всех! На 
части разорвать!..»

23 мая под конвоем из Тобольска 
сюда, на место казни, перевезут осталь-
ных царских детей и слуг. Ипатьевский 
дом уподобится рву со львами, куда бро-
сали на растерзанье первых христиан-
ских праведников. Нынешние двуногие 
звери, в сравнении с африканскими 
хищниками, более свирепы, злы и 
подлы. Царская дочь Анастасия выгля-
дывает в окно спальни на втором этаже. 
Снизу грохочет винтовочный выстрел. 
Выбитая пулей каменная крошка осыпа-
ет лицо девушки.

- Хари! Уберите свои хари! - горла-
нит часовой. - Стрелять на поражение!

Пьяный гогот, матерщина, непри-
стойности в адрес царевен и императри-
цы, угрозы Государю. Воруют серебро и 
золото. Курят и плюют в комнатах. 
Малюют на стенах всякие пакостные 
рисунки… В ответ со стороны царской 
семьи - христианское смирение, обретен-
ное твердостью и ясностью праведной 
души. По приказаниям охраны великие 
княжны даже играют мучителям на пиа-
нино Шопена. И те стихают перед их 
кротостью и, подобно тем львам, только 
что не лижут ноги страдальцам. 

Во исполнение черных замыслов 
главари Уралсовета убирают из «рва» 
прирученных и запускают садистов и 
каторжников, чьи сердца давно обросли 
дикой шерстью. Смазывают наганы и 
револьверы, покупают дюжину мясниц-
ких топоров, заготавливают бутыли с 
серной кислотой…

…В воскресенье, утром 14 июля, вся 
царская семья вместе со слугами собира-
ется в большой комнате. К ним, как всег-
да, под конвоем приводят священника 
Иоанна Сторожева и дьякона Василия 
Буймрова. Служат обедницу. Все молят-
ся стоя. Императрица с ее больным серд-
цем левой рукой держится за подокон-
ник, правой осеняет себя крестными зна-
мениями. Алексей из-за ушибленной 
еще в Тобольске и теперь распухшей 
ноги сидит в кресле, но тоже крестится и 
кладет поклоны. Обычно царственные 
узники поют молитвы вместе со священ-
нослужителями, сегодня же молятся 
молча. За их спинами у стены чернеет 
кожанкой комендант «дома свободы» 
Юровский. Из-под копны кудреватых 
черных волос ест глазами спины моля-
щихся, ухмыляется. Пришел приказ из 
Москвы. Недолго им осталось… 

- Со святыми упокой, Христе, души 
раб Твоих, идеже несть болезнь, ни 
печаль, ни воздыхание, но жизнь безко-
нечная… - вдруг сильным, красивым 
басом запевает дьякон. Отец Иоанн неза-
метно дергает его за рукав: «Ты что как 
на панихиде?» Дьякон и сам знает, по 
чину обедницы «со святыми упокой» не 
поют, а проговаривают, но продолжает 
петь. И тут, к вящему удивлению свя-
щенника, Государь, императрица, а за 
ними дочери и слуги опускаются на 
колени.

- Сам не знаю, отец протоирей, как я 
сбился на панихиду, - выйдя на улицу, 
оправдывается дьякон. - Что-то у них там 
случилось, они все какие-то другие 
точно. Да в этот раз и не пел никто…

Не человеческим разумением, Про-
мыслом Божьим, пав коленями на запле-
ванный солдатами пол, царственные 
страдальцы служат панихиду по самим 
себе…

Сергей Жигалов, Самара

ГОЛГОФА
ПОСВЯЩЕННОЙ ПОДВИГУ СВЯТОГО ЦАРЯ-СТРАСТОТЕРПЦА НИКОЛАЯ II

Воистину Воскресе!

ОБ АВТОРЕ: СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
ЖИГАЛОВ РОДИЛСЯ 29 ИЮЛЯ 1947 ГОДА 
В СЕЛЕ КАНДАУРОВКА КУРМАНАЕВСКОГО 
РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ. ПО-
СЛЕ ОКОНЧАНИЯ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ РА-
БОТАЛ СЛЕСАРЕМ В ТОЛЬЯТТИ, МОНТАЖ-
НИКОМ В НОВОКУЙБЫШЕВСКЕ, УЧИТЕ-
ЛЕМ МАТЕМАТИКИ В СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЕ. В 
1974 ГОДУ ОКОНЧИЛ ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ КУЙБЫШЕВСКОГО ГОСУНИ-
ВЕРСИТЕТА (СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ «ЖУРНА-
ЛИСТИКА»). РАБОТАЛ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ РЕ-
ДАКТОРА В «ВОЛЖСКОМ КОМСОМОЛЬЦЕ» 
И «ВОЛЖСКОЙ КОММУНЕ», СОБСТВЕН-
НЫМ КОРРЕСПОНДЕНТОМ «ИЗВЕСТИЙ» 
ПО КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ. ПРОЗА-
ИК. ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ.
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О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

СТАРУШКА 
И ПСАЛТИРЬ

ВСТРЕЧА
В 1944-м году Марии было 23 года. 

Она работала ткачихой на местной 
фабрике в городе Вичуге Ивановской 
области. Фабрика выпускала не толь-
ко ткань, но и перевязочный матери-
ал для фронта. Ее муж Александр вое-
вал с самого начала войны. Он писал 
ей письма, вселяющие надежду. У 
Марии с Александром было двое 
сыновей: пятилетний Лева и десяти-
летний Жора. Также с ними прожива-
ла мама Марии, которая в силу своего 
возраста уже не могла работать, но 
очень хорошо помогала по хозяйству 
и с детьми. Мария практически всегда 
была на фабрике. Там не хватало рук, 
и приходилось заниматься в том числе 
тяжелой мужской работой. Зарплату 
выдавали мотками ткани, которую 
ткачихи ездили в соседнее село менять 
на продукты.

Однажды зимой Мария взяла ста-
рые детские санки (это был един-
ственный доступный транспорт)  и 
пошла со своей «зарплатой» на кол-
хозный рынок. Дорога была неблиз-
кая, но уже привычная - через поля и 
лес. Мария была сильной и смелой 
женщиной. Она шла уверенным 
шагом, напевая патриотические 
песни. Мечтала о скором окончании 
войны, о том, как вернется ее Саня, 
как все они счастливо заживут.

 В этот раз пришлось долго задер-
жаться в селе, выменивая куски мате-
рии на необходимые продукты. Но к 
вечеру у нее уже был хлеб, крупа, 
овощи, молоко, масло - все самое 
необходимое для пропитания семьи. 
Назад Мария пошла, когда уже нача-
ло темнеть. Сумерки быстро сгуща-
лись, к тому же начиналась метель. 
Когда Мария дошла до леса, на нее 
напал не свойственный ей страх. Она 
стала думать, что в метель можно 
сбиться с дороги, что на нее могут 
напасть волки. Думала, что дома 
голодными и одинокими останутся 

дети и мама. Что она уже никогда не 
увидит своих близких. Страх превра-
тился в панический, когда она услы-
шала издалека вой волков. Они 
почувствовали добычу, и Мария как 
будто бы уже слышала, как стая 
голодных хищников стремительно 
приближалась к ней, перепрыгивая 
через сугробы. Ее сердце от страха 
бешено заколотилось. Ноги стали как 
ватные и не слушались. Да и смысла 
бежать уже не было. В этот момент 
Мария упала на колени и, воздев к 
небу трясущиеся от страха руки, возо-
пила что есть мочи: «Господи! Если 
ты есть! Сотвори чудо!» 

Не успела она опомниться после 
отчаянного крика, как услышала 
какой-то посторонний звук, который 
стал заглушать удары ее сердца. Звук 
усиливался, приближался и превра-
тился в настойчивое тарахтение. Вско-
ре сквозь буран пробился свет фар и к 
ней подъехал Вилис. Машина остано-
вилась, и Мария услышала знакомый 
удивленный голос: «Маня?»…  
«Саня?» – не веря самой себе, ответи-
ла она. «Саня! Как?! Откуда ты 
здесь?!» – с нарастающей уверенно-
стью закричала Мария, узнав голос 
своего мужа.

Так произошла ее первая встреча 
с Истинным Богом, Которого тогда 
она почувствовала всем своим суще-
ством. С Богом, Который услышал ее 
просьбу и сотворил чудо. С Богом, 
Который привел с фронта мужа с 
рюкзаком разных гостинцев. С Богом, 
Который дал возможность родиться 
еще одному очень хорошему челове-
ку, поведавшему нам эту историю. 
Бог спас ее от верной гибели и вошел 
в ее сердце навсегда. Мария в тот 
вечер вернулась домой с полной уве-
ренностью в том, что ОН есть, и с 
этой уверенностью она уже никогда 
не расставалась! 

Елена Белова

Она сидела в большом старом 
кресле, таком же старом, как и сама. 
Сидела перед освещенными лампа-
дой иконами, держа в руках псалтирь 
на церковнославянском языке. Ее 
старческие пальцы вели по странице 
книги, а губы чуть слышно произно-
сили слова псалмов. Иногда она зами-
рала, и взгляд устремлялся поверх 
книги. Иногда глаза прикрывались, и 
казалось, что старушка задремала. 
Так просиживала она подолгу, не 
обращая внимания на суету и шум, 
которые создавали домочадцы. Каза-
лось, что старушка была в другом 
пространстве. И даже когда ее окли-
кали, она не с первого раза реагиро-
вала. Когда, услышав более настойчи-
вые призывы, поворачивалась, то ее 
взгляд какое-то время возвращался 
из внутреннего созерцания и, уже 
сконцентрировавшись, излучал 
тепло, а на лице появлялась привет-
ливая улыбка. В доме все ее звали 
няня, а приезжие родственники – 
баба Аня.

Когда то, давным-давно, она была 
молодой девушкой, которая начина-
ла свой жизненный путь в «безбож-
ные времена». Но ее родители воспи-
тали в ней с детства веру в Бога. В их 
селе была церковь, в которую ходила 
почти вся деревня. Все соблюдали 
посты и праздники. Храм в селе 
закрыли в 30-х годах и уже не откры-
ли, даже когда вера вышла из-под 
запрета. Девушка рано осталось сиро-
той. Когда у родственника родился 
ребенок, то ее пригласили помогать 
по хозяйству.

Замуж она так и не вышла. А душа 
ее всегда тянулась ко Христу, как к 
жениху и к Богу, как к Небесному 
Отцу. Всю жизнь она прожила в семье 
своего родственника. Помогала по 
хозяйству, нянчила детей. Имела 
абсолютно мягкий характер, и даже 
когда была чем-то не довольна, то 
просто беззлобно ворчала, как ста-
рушка. Няня всегда выглядела опрят-
но и поверх простых платьев носила 
фартук, а на голове у нее был повязан 
платок. Она даже спала в платке. В 
доме для нее был выделен уголок за 
шторкой. Там, как в монашеской 
келье, умещалась только кровать и 
стул для одежды.  Там она отдыхала 
от хлопот по семье и тяжелой кре-
стьянской работы. Детям очень нра-
вилось прятаться в этом уголке. Ино-
гда хозяйка ложилась на ее кровати 
днем на пятнадцать минут. В доме 
было много места для отдыха. Но, 

наверное, именно здесь, за шторкой, 
хозяйка, отвлекаясь от суеты, получа-
ла и душевное успокоение. Нянька, 
несмотря на многочисленные хлопо-
ты по дому, огороду и хозяйству, всег-
да находила время на утреннее и 
вечернее молитвенное правило. По 
праздникам читала тропари. Вычи-
тывала акафисты. Она была молодой 
и сильной, но совершенно безстраст-
ной. Кроме домочадцев и их гостей, 
няня больно-то ни с кем не общалась. 
У нее не было времени на пустые раз-
говоры с подругами, да и подруг-то не 
было. А для своих домочадцев она 
была как ангел-хранитель. Заботи-
лась о том, чтобы приготовить одеж-
ду для школы, чтобы покормить при-
шедшего со школы. За всеми живот-
ными во дворе ухаживала строго по 
часам. Полола огороды. В доме все 
вещи находились под ее контролем. 
Только что-то хозяин ищет, а она 
несет пропажу. Хозяйка побежала на 
работу, а няня ей вдогонку кусок сует 
– «Поешь, куда побежала-то?». Так 
все в доме привыкли к ее ненавязчи-
вой заботе, что и не замечали во всем 
ее участия, а иногда даже и обижа-
лись и ругали за что-то.  Обидится 
она и поплачет немного. Да не от 
сердца, а так - слегка. Больше для 
разрядки и отвода души. Глядишь, и 
снова за работой или рукоделием. 
Носки вяжет или курам кашу мешает. 

Шли годы. Няня постарела. Лицо 
и руки покрылись глубокими морщи-
нами. Баба Аня стала медленнее пере-
двигаться. Руки стали слабые, пальцы 
потеряли проворность и скрючились 
от постоянной работы. Иногда, пыта-
ясь чем-то помочь, по выработанной 
десятилетиями привычке, она наобо-
рот, еще и уронит что- то. Сокрушает-
ся, охает и все равно пытается делать. 
Не может уже по-другому. В конце 
концов ее усадили в старое глубокое 
кресло у окна перед иконами. Из 
всего молитвенного правила к девя-
носта годам у нее осталось чтение 
псалтири. За ним она забывалась и 
отвлекалась, у нее отпадало мирское 
увлечение. Она наконец-то перестала 
уделять внимание житейским забо-
там. Баба Аня теперь иначе опекала 
своих родственников. Она все свое 
время читала и читала псалтирь за 
всех живых и усопших, называя 
имена всех своих знакомых и род-
ственников. Водила высохшим мор-
щинистым пальцем по строчкам и 
шептала богодухновенные слова. 

Елена Белова

Христос Воскресе! Воистину Воскресе!


